
CAPITULO I
ACTOS ILICITOS DE ALBERTO FUJIMORI Y VLADIMIRO MONTESINOS

I.- 
VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS
La Comisión ha podido constatar, en base a reiteradas y uniformes declaraciones testimoniales, que durante la década de los noventa desde el Estado se construyo una estructura de poder ilegal y paralelo que cometió violaciones a los derechos humanos y que al mismo tiempo fue el escudo protector de otras actividades ilícitas como la corrupción y el enriquecimiento ilegal de las que se beneficiaron Fujimori y Montesinos.

Las mismas personas que dirigían el grupo que realizaban ejecuciones extrajudiciales, desapariciones y torturas, al mismo tiempo extorsionaban a empresas para favorecerlas en fallos judiciales y se apropiaban personalmente de recursos del Estado. Todo ello se realizó por la falta de control democrático de las actividades de inteligencia y de la supuesta represión al delito de parte del Estado. El otorgamiento de un poder indebido y la abdicación de control democrático en una esfera: la de la represión al terrorismo, favoreció el progresivo y total copamiento de todas las otras áreas del Estado y la realización de ilícitos penales con miras a favorecerse económicamente por parte de la mafia.

La violación a los derechos humanos era solo una de las caras de la organización creada por Fujimori y Montesinos y era perfectamente funcional a los otros ilícitos penales que realizaban. Aun falta investigar a profundidad si en algunos casos los miembros del Colina también realizaron trabajo particulares cobrando a terceros ya no para desaparecer a terroristas, o lideres políticos o sociales, sino a personas por razones económicas, tales como espionaje industrial, represión de dirigentes sindicales, amedrentamiento de la competencia, entre otros.
La practica de las violaciones a los derechos humanos exigió un marco de complicidad que obligaba al secreto, la compartamentalización de la información, el manejo reservado y arbitrario de los recursos económicos, y el ocultamiento de las actividades que luego favorecieron la realización de ilícitos penales. Así la violación a los derechos humanos estuvo vinculada intrínsecamente y fue el necesario preludio de las actividades de enriquecimiento ilícito, corrupción de funcionarios y malversación de fondos públicos cometidos por Vladimiro Montesinos y Alberto Fujimori.
Todas estas circunstancias nos lleva a concluir que el ex Presidente Alberto Fujimori instauró una política sistemática de violaciones de los derechos humanos, no sólo como una respuesta a la subversión sino un método de control político de la sociedad peruana. En este contexto, se consolidaron una serie de agresiones a los derechos fundamentales de las personas y ella se transformo en una práctica usual y legítima de administrar el Estado.

En varias oportunidades Fujimori pretendió justificar las violaciones a los derechos humanos calificándolas de hechos aislados dentro del marco de la lucha contra el terrorismo. Sin embargo, cuando el terrorismo ya no era una amenaza, esta forma de control se aplicó en otros ámbitos de la actividad política, económica y social del país, convirtiéndose en un medio eficaz de control del gobierno sobre sus opositores.

Las violaciones a los derechos humanos cometidos contra el derecho a la vida, a la integridad física y psíquica así como contra la libertad y seguridad personal fueron advertidas por instancias nacionales e internacionales de protección de los derechos humanos. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos en su “Informe Especial sobre los Derechos Humanos en el Perú”, de fecha 12 de marzo de 1993, OEA/Ser.L/V/II/83, señalaba que durante el periodo del 28 de julio de 1990 y 5 de abril de 1992, se habían denunciado 375 desapariciones forzadas de personas, de las cuales quedaban 236 sin resolver y que, de ellas, 184 se habían producido entre el 28 de julio de 1990 a 1991. 

Vladimiro Montesinos, en una reunión con Patricio Rickets, reconoce que en la lucha contra el terrorismo hubo algunos “errores” que no pueden cuestionar el rol que cumplieron las Fuerzas Armadas: ”A ver que cosa, que cosa quiere. A una Fuerza Armada que ha devuelto la tranquilidad con el menor costo social posible...Acaso acá ha habido los muertos que ha habido en Argentina o en Chile...Ahora, por 2 errores de La Cantuta y Barrios Altos no me van a juzgar, al banquillo de los acusados a las Fuerzas Armadas” 
. 

En el mismo sentido, el ex congresista Carlos Blanco Oropeza, señaló que “es por este motivo de que en el año 93, con toda esta carga emocional, con los resultados que se había alcanzado durante los años 91, 92 e inicio del 93 también, a pesar de que efectivamente también habían excesos, sin embargo creo que la seguridad iba mejorando” 
.

Los “excesos” que se cometieron en la lucha contra el terrorismo son las muertes producidas en Barrios Altos; La Cantuta; en el Valle del Santa – Chimbote; en la Universidad Nacional del Centro – Huancayo. Asimismo, la muerte de la agente del SIE Mariella Barreto Riofano; las torturas de la ex agente del SIE Leonor La Rosa; el atentado contra el Canal 13, filial Puno, y las torturas de Fabián Salazar Olivares
.

También se cometieron otras agresiones contra el derecho a la libertad, el derecho a la intimidad a través de la interceptación telefónica y el derecho de sufragio de las personas.
II.
CASOS INVESTIGADOS EN EL AREA DE DERECHOS HUMANOS DESDE EL MES DE DICIEMBRE DEL AÑO 2001
El área de Derechos Humanos de la Comisión Investigadora desde el mes de diciembre de 2001, viene investigando dos casos de violación de los derechos humanos cometidos durante el gobierno del ex presidente Alberto Fujimori. El primer caso se refiere a las privaciones de la libertad, desapariciones y ejecuciones extrajudiciales cometidas en las instalaciones del Servicio de Inteligencia del Ejército y, el segundo caso se refiere a las torturas de la que fue víctima Fabián Salazar Olivares por haber tenido en su poder vídeos sobre reuniones de Vladimiro Montesinos con autoridades del Jurado Nacional de Elecciones y algunos empresarios de medios de comunicación coordinando la reelección del ex presidente Alberto Fujimori.
A.
ACTOS CONTRA LOS DERECHOS HUMANOS COMETIDAS EN LOS SOTANOS DEL SERVICIO DE INTELIGENCIA DEL EJERCITO 
La Comisión, recibió una denuncia señalando que en las instalaciones del Servicio de Inteligencia del Ejército (SIE) existían sótanos que fueron utilizados durante el gobierno de Alberto Fujimori Fujimori, como centros de reclusión, interrogatorio, tortura y de ejecución extrajudicial de ciudadanos civiles y militares. 

La investigación en este caso donde se encuentra vinculado el ex presidente Alberto Fujimori y Vladimiro Montesinos Torres es por la comisión de los delitos de desaparición forzada de personas, homicidio calificado, secuestro, lesiones graves, asociación ilícita para delinquir y otros.
Declaración del Testigo I

El 11 de febrero del presente año, la Comisión recibió la declaración de una persona que por razones de seguridad personal fue identificado como “Testigo I”. Durante su declaración el testigo narró una serie de actos contra los derecho humanos perpetrados en los sótanos del SIE.

a.
Violaciones de los derechos humanos de ex agentes del SIE
El Testigo I, declaro que en el Servicio de Inteligencia del Ejército existen sótanos que en la década de los noventa fueron utilizados como cárceles o centros de reclusión y como centros de interrogatorio y torturas así como lugares donde se procedía a la eliminación física de persona. En este lugar, según el testigo, se habrían cometido los actos contra de los derechos humanos de los ex agentes del SIE: Leonor La Rosa, Hans Ibarra Portilla, Clemente Alayo Calderón, Carles Mesmer Talledo y otros ciudadanos que acusadas de ser pertenecer a alguna organización terrorista eran conducidos hasta dichas instalaciones.
Según el testigo “Bueno, los interrogatorios de tortura se hacen... el SIE están los sótanos donde estuvo detenida Leonor La Rosa; donde estuvo detenido Carles Talledo; donde estuvo detenido Hans Ibarra, Alaya Calderón y muchas otras personas más...Ahí es, en el sótano, en el Servicio de Inteligencia del Ejército, no en el Servicio de Inteligencia, por eso es que nunca se han encontrado; y en el Servicio de Inteligencia del Ejército que queda ahí en Monterrico, en la puerta No 3, que se entra por la otra parte, que ahí está el croquis, que lo pueden ver; y al costadito del SIE, del...hay una puerta que se introduce al sótano, y ahí están todas las rejas y todos los calabozos, donde ahí se torturan a altos civiles, militares, lo que sea”.
b.
El ex presidente Fujimori en el año 1992 vivía en el SIE y por tanto conocía de todos los actos que allí se cometían.
De acuerdo a la declaración del “Testigo I”, en 1992, el ex presidente Alberto Fujimori Fujimori y su familia se fueron a vivir al Servicio de Inteligencia del Ejército y ocuparon el departamento construido por el Jefe del SIE, Coronel Alberto Pinto Cárdenas. Asimismo, señaló que se había construido un dormitorio para  Vladimiro Montesinos: “En el Servicio de Inteligencia del Ejército cuando estaba el coronel Pinto Cárdenas, Pinto Cárdenas mandó a construir un dormitorio a Vladimiro Montesinos y a Fujimori que estuvieron viviendo en él SIN; ahí coordinaba Montesinos con Fujimori coordinaban las acciones del Grupo Colina, le daba cuenta de las acciones que hacía el Grupo Colina...” Esta declaración también anteriormente había sido señalado por el ex agente del SIE Luis Bazán Adrianzén.
c.
Alberto Fujimori cuando vivía en el SIE se reunía con los integrantes del grupo Colina
Otro hecho referido por el testigo, fue que el ex presidente Alberto Fujimori cuando vivía en el SIE se reunió en varias oportunidades con los miembros del grupo colina: “Sí, si, o sea, a ellos los citan al SIE, entonces lo ven que llega Montesinos con su escolta y después llega Fujimori con su escolta y se reúnen en el piso, donde le estoy contando que le había mandado construir Pinto Cárdenas...Y a ellos los hacen esperar porque está personal del SIE; y Martin Rivas sube, donde nadie subía, sube y viene nuevamente y les dice: bueno, las disposiciones de Vladimiro Montesinos son estas, estas, estas, que le ha impartido el Presidente de la República”.
d.
En el Servicio de Inteligencia del Ejército existían sótanos 

El testigo también ha señalado que en el SIE existían sótanos que eran utilizados como centros de detención y de interrogatorio y tortura. Las primeros personas que denunciaron estos hechos fueron precisamente ex agentes del SIE, por ello fueron sometidos a torturas y encierros en los sótanos del SIE. El Testigo I, entregó a la Comisión un plano elaborado por él, de la instalación del SIE indicando el lugar donde se encuentran ubicados los sótanos así como el incinerador. 

e.
En el subsótano del SIE se procedía a la eliminación física de las personas que estaban recluidas.
El Testigo I, ante la pregunta de la presidenta de la Comisión Investigadora, sobre ¿cómo es el sistema éste de los interrogatorios. Torturaban para que terroristas, la persona acusada hable; y, esa persona acusada después de ser torturada qué destino tenía?, el testigo señaló:“Los eliminaba, los eliminaba. Tenía varios, diferentes sitios donde eliminarlos; o sea, los eliminaba dentro en la madrugada y se lo llevaban a la parte posterior del Servicio de Inteligencia del Ejército que queda al lado de una cancha de fútbol. A eso lo llaman la chacra porque siembran zanahoria, siembran esa cuestión; y, ahí los enterraban...Claro, porque sabe que en las noches solamente se queda el servicio; ya todo el mundo se va. Entonces, a esa hora empiezan los interrogatorios; y, a veces se les pasa la mano o a veces los asesinan. Entonces, no hay ningún problema, porque por la parte de abajo hay una puerta en la parte de atrás, no salen ni por la parte principal...Claro, salen por la parte de atrás, salen por donde está el incinerador, llegan a la puerta de atrás, abren la puerta, caminan y ya está la cancha de fulbito, ya está, con palo y pico los meten ahí, les echan cal, les echan kerosene y se acabó, nadie sabe.
La Comisión realizó las siguientes diligencias para verificar la declaración del Testigo 
a.
Visita a las instalaciones del SIE

Con el fin de contrastar la veracidad de las declaraciones del Testigo I, la Comisión el 14 de febrero de este año, se constituyó a las instalaciones del SIE. En este lugar, comprobó que efectivamente el ex presidente Alberto Fujimori en el año de 1992 y su familia vivían en el SIE, en los ambientes del 2do. Piso, que previamente fueron habilitados por el Coronel Alberto Pinto Cárdenas, en ese entonces Jefe del SIE. 

Asimismo, se pudo comprobar que existía un sótano que según el propio testimonio de las autoridades del SIE, anteriormente habían sido utilizadas como centros de reclusión de personas. Sin embargo, estos ambientes ahora han sido totalmente modificados y remodelados y están siendo utilizados como dormitorios del personal del SIE. No existen rejas o barrotes de las celdas que existían, las paredes están pintadas, algunos ambientes fueron ampliados, las ventanas o lunas por donde observaba el Jefe del SIE los interrogatorios de ex agentes no existen.
Por otro lado, la Comisión descubrió que además del sótano que servía para recluir personas existía un subsótano, que era utilizado como almacén o depósito, lleno de fierros y catres usados. Ante la información de que en este lugar existía un incinerador, se solicitó al Jefe del SIE para que se procediera a retirar las cosas de este lugar. Después de cerca de una hora se pudo revisar y comprobar que efectivamente en este lugar había un incinerador, que las propias autoridades del SIE desconocían, pero por el estado de las paredes se pudo observar que este había sido utilizado.
Los oficiales a cargo del SIE y de la DINTE así como el Jefe de Estado Mayor de la Comandancia General del Ejército, que estuvieron presentes en esta diligencia, manifestaron que desconocían que en este lugar existía un incinerador puesto que ellos utilizan el incinerador que se encuentra ubicado en parte el exterior cerca a la cancha de Fulbito del SIE.
b.
Citación de personas vinculados a violaciones de derechos humanos en el SIE 
Continuando con la investigación, la Comisión citó a las personas que de alguna u otra manera estaban vinculados a las violaciones de los derechos humanos cometidos en este lugar. En este sentido, se citó a las siguientes personas:

Leonor La Rosa Bustamante
Susana Higuchi Miyagawa
Hans Ibarra Portilla
Clemente Alayo Calderon
Alberto Pinto Cárdenas
Hilda Hidalgo Candela
Gustavo Gorriti
Miguel Dayer Ampudia
Celsa Higuchi Miyagawa
Carlos Domínguez Solis
Washington Rivero Valencia
Alberto Rodríguez Flores
c.
Visitas al SIE con Susana Higuchi Miyagawa y Leonor La Rosa Bustamante
El 20 de febrero del año en curso, la Comisión invitó a la ex agente Leonor La Rosa Bustamante para visitar los ambientes del Servicio de Inteligencia del Ejército, con el fin de conocer el lugar exacto donde fue recluida y torturada en el año 1997. Durante la visita la ex agente reconoció el lugar donde se encuentran ubicadas las oficinas y departamentos del SIE 1, SIE 2, SIE 3, entre otros; asimismo, reconoció la puerta de ingreso al sótano donde ella estuvo detenida y admitió que se habían hecho cambios significativos, como por ejemplo, los cuartos ya no tienen barrotes, existe una sala de espera que no existía, los ambientes están pintados, etcétera. Asimismo, en otro momento reconoció el lugar donde estuvo recluido el ex agente del Servicio de Inteligencia del Ejército Hans Ibarra Portilla.

Por otro lado, Leonor La Rosa Bustamante durante este acto señaló que cuando el ex presidente Alberto Fujimori vivía en el SIE, la señora Susana Higuchi Miyagawa estuvo recluida en uno de los sótanos del Servicio de Inteligencia del Ejército. Este hecho fue ratificada por Susana Higuchi Miyagawa en la visita realizada al SIE, quien sostuvo aunque no se acuerda con precisión la fecha en que sucedieron los hechos, cuando se encontraba en su domicilio en el SIE, en una oportunidad fue violentamente golpeada, amarrada, encapuchado e introducida en una camioneta y trasladada a un lugar desconocido, donde permaneció semi desnuda y con las manos amarradas dos días aproximadamente, tiempo en el cual le suministraron sustancias para hacerla dormir.
Asimismo, señala que después de unos días fue conducida por unas personas por la parte del anfiteatro del SIE hasta su habitación. Por eso, la señora Higuchi está segura que el lugar donde estuvo recluida en el año 1992 era uno de los sótanos del SIE.
La Comisión denunció a Vladimiro Montesinos estos hechos ante el Ministerio Público 
Con base a los testimonios recibidos y a las diligencias de reconocimiento realizados en los ambientes del SIE, la Comisión ha llegado a la conclusión que los sótanos del SIE durante el gobierno del ex presidente Alberto Fujimori fueron utilizados como centros de reclusión o detención de personas, que en estos lugares se interrogaban y torturaban a civiles y militares acusados de infracción al Código de Justicia Militar o de pertenecer a alguna organización terrorista. 
Por eso, la Comisión denunció ante el ministerio Público al ex asesor Vladimiro Montesinos Torres por la comisión de los delitos de desaparición forzada, secuestro, homicidio calificado y lesiones graves ante el Ministerio Público.

4.
Denuncias contra Alberto Fujimori y otros oficiales del SIE por violaciones de derechos humanos
La Comisión está elaborando nuevas denuncias penales y constitucionales contra el ex presidente Alberto Fujimori y otro oficiales del Servicio de Inteligencia del Ejército así como contra algunos ex comandantes generales del ejército y ministros de defensa por las graves violaciones de los derechos humanos que se han cometido en los sótanos del Servicio de Inteligencia del Ejército durante la década de los noventa.
Los delitos por los cuales viene siendo investigados estas personas son por desaparición de personas, secuestro, homicidio calificado y lesiones graves. Por ejemplo, el ex presidente Alberto Fujimori Fujimori fue informado por la señora Susana Higuchi del secuestro y de las lesiones de la que había sido víctima, sin embargo, antes de ordenar alguna investigación para sancionar a los responsables de estos hechos, él le indicó que estaba soñando y que ello nunca había sucedido. Por este hecho debe responder esta persona.

Sin embargo, para la culminación de este proceso de investigación está pendiente la citación de las siguientes personas:
Antonio Ketín Vidal
Pascual Douglas Arteaga
Fabiola Peña
Pedro Cenas Casamayor
Pedro Tello Delgado
José Chávez Begazo

Asimismo, se viene procesando la información entregada por el Ministerio de Defensa así como por el periodista Gustavo Gorriti sobre las personas que estaban detenidas en los sótanos del SIE.
B.
TORTURA DE FABIAN SALAZAR OLIVARES
La Comisión también viene investigando la denuncia sobre las torturas de las que fue víctima Fabián Salazar Olivares, el 24 de mayo de 2000, por poseer algunos vídeos de las reuniones de Vladimiro Montesinos con distintas autoridades del Jurado Nacional de Elecciones, Poder Judicial, y algunos periodistas y propietarios de los medios de comunicación. 

La investigación además se sustenta porque en la casa de la señora Trinidad Becerra se han incautado dos audios donde el ex asesor Vladimiro Montesinos y otros oficiales de las Fuerzas Armadas así como propietarios de algunos medios de comunicación acuerdan la campaña de despretigio contra el denunciante así como ordenan denunciarlo por la comisión del delito contra la función jurisdiccional.

Con base a las cintas de audio No 139- B “A – 4” y 139 – B “4A”, la Comisión citó a las personas que se encuentran vinculadas al caso. 

En este caso, la investigación que viene realizando la Comisión es por la comisión de los delitos de tortura, asociación ilícita para delinquir, contra la función jurisdiccional y contra la fe pública. 

Fabián Salazar Olivares se ratificó en su denuncia

Ante la Comisión Fabián Salazar Olivares se ratificó en su denuncia formulada el 24 de mayo del 2000. 

Según Salazar Olivares, el 24 de mayo de 2000, siendo las 7.30 de la noche aproximadamente, cuando se encontraba en su oficina ubicada en el Jirón Ica No 389, Oficina 502, Lima, visualizando algunos vídeos que le habían entregado agentes del Servicio de Inteligencia Nacional, cuya identidad ha decidido mantener en reserva por motivo de seguridad, escuchó que alguien tocaba el timbre de su oficina y al preguntar quien era respondió que se trataba de un miembro de la SUNAT, y al abrir la puerta fue agredido físicamente con la finalidad de proporcionar los vídeos y cintas de audio que tenía en su poder así como para indicar el nombre de la persona que le había entregado estos materiales.

Las personas que lo agredieron fueron tres aproximadamente y cuando ingresaron se comunicaban con otra persona por medio de una “radio de comunicación” a quien le informaban que se encontraban en el punto con la persona a quien lo llamaban “el pluma” y que ya tenían “el material”. Asimismo, escuchó que la persona que se encontraba en el lugar decían que había encontrado todo el material.  Asimismo, escuchó que la persona que se encontraba al otro lado de la rodio decía que lo ajusten para que revele el nombre del confidente del Servicio de Inteligencia Nacional que le había entregado los materiales.

Los agresores como recibieron la orden de presionarlo, cuando estaba sentado le amarraron los pies con cinta adhesiva y colocaron una de sus manos sobre una silla y de manera prepotente le instaban a decir el nombre de la persona que le había entregado los vídeos y quién era “enciclopedia viva”. Ante su negativa una de las personas empezó a serrucharle el antebrazo izquierdo y de a pocos le iban preguntando por el nombre de la persona. 

2. Declaración de los médicos de la Clínica San Felipe
Los médicos de la Clínica San Felipe Vera Rozas y Cano Mendoza, ante la Comisión han declarado que es cierto que Fabián Salzar Olivares sufrió cortes en el tercio distal de la mano izquierda, de 10 centímetros de longitud aproximadamente. Asimismo, han manifestado que es imposible que está persona se pueda haber autolesionado, como señala el parte policial. Asimismo, justificaron todos los actos médicos realizados durante su hospitalización en la clínica.

3. Declaración del doctor Uriel García Cáceres
El doctor Uriel García Cáceres en su calidad de auditor médico de este caso ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, también ha señalado que la herida que presenta Fabián Salazar Olivares son ciertas y que resulta imposible que una persona se lo pueda causar. En este caso, analizando la historia clínica y la mano de Fabián Salazar concluye que esta persona fue torturada. 

4. Declaración de la Paramédico de la Compañía de Bomberos Roma  

La paramédico de la Compañía de Bomberos Roma, Arias Rojas ha señalado ante esta comisión las circunstancias cómo encontró al señor Fabián Salazar Olivares. Asimismo, denunció que fue amenazada con ser detenida por miembros de la Policía Nacional del Perú para en caso de que no concurría a declarar en horas de la noche, del día siguiente a los hechos. Por otro lado, esta persona también manifestó que en su declaración policial consignaron hechos que ella nunca había referido y que pesar de que hizo objeciones a estas irregularidades no cambiaron su declaración.

5. Contenido de los audios B – 139 “A – 4” y B – 139 “4A” 

En los audios incautados en la casa de Trinidad Becerra, con los números B – 139 “A – 4” y B – 139 “4A”, se puede observar que el ex asesor Vladimiro Montesinos Torres ante la denuncia de Fabián Salazar Olivares no sólo planificó la defensa de los presuntos perpetradores de este hecho, sino que elaboró todo una estrategia para desmentir estos hechos así como para encauzar dentro de un proceso penal a Salazar Olivares, como realmente ocurrió.

En las cintas de audio se habla del desmentido que iba hacer el programa de televisión “Hora 20” de canal 4, asimismo del equipo especial de investigación de la policía que se había formado para conocer este caso. La estrategia del ex asesor era desvirtuar públicamente este caso por medio del Canal 4, y de las declaraciones de otros voceros del gobierno como la del entonces Ministro de Salud Alejandro Aguinaga. Y, por otro lado, se iba enjuiciamiento su conducta mediante una denuncia.

En mérito a las cintas de audio la Comisión citó a las siguientes personas:

5.a. Declaración de los testigos anónimos II y III   

Por motivos de seguridad la Comisión suscribió dos actas de confidencialidad con dos testigos. Estas personas han señalado que efectivamente un día antes del 24 de mayo del 2000, escucharon al ex asesor Vladimiro Montesinos Torres hablar con el ex presidente Alberto Fujimori y decirle que un periodista iba a recibir unos vídeos, sin embargo, le dijo que no se preocupara porque todo estaba controlado.

Asimismo, los testigos señalan que al día siguiente de los hechos concurrieron al Servicio de Inteligencia Nacional, los tres Comandantes de la Fuerzas Armadas, el Director General de la Policía Nacional, los Ministros de Interior y de Defensa, los propietarios de los canales 2, 4 y 9, para coordinar con el ex asesor cómo debían desvirtuar la denuncia de  Fabián Salazar Olivares. Asimismo, han sostenido que a este lugar llegó el Fiscal Ad hoc nombrado para este caso, los médicos legistas así como el director del programa dominical Hora 20 del Canal.

En mérito a esta declaración se citó a las personas involucradas en estos hechos.

5.b Declaración de los generales César Saucedo y Fernando Dianderas
Los generales César Saucedo y Fernando Dianderas ante la Comisión reconocieron haber participado en la reunión donde Vladimiro Montesinos coordinaba la estrategia para desmentir la denuncia de Vladimiro Montesinos y para denunciar por el delito contra la administración de justicia. En ese sentido, ambos reconocieron su voz que figura en los audios B – 139 “A – 4” y B – 139 “4A”. Pero negaron que ellos hubieran tenido participación en los actos de tortura.

5.c Declaración del Fiscal Ad hoc
El representante del Ministerio Público Lizardo Suárez Franco ante la Comisión negó haber asistido al Servicio de Inteligencia Nacional para reunirse con Vladimiro Montesinos a pesar haber sido reconocido por dos personas. Asimismo, negó haber tenido alguna injerencia en la investigación para culminar denunciando al señor Fabiám Salazar.

Por otro lado, aceptó que en el 1997, por orden Blanca Nélida Colán si fue al SIN para coordinar con Vladimiro Montesinos sobre la captura del narcotraficante “Vaticano”.

5.d Declaración de los periodista del programa “Hora 20” de canal 4
Asimismo, la Comisión citó a los periodista de canal 4, Alvaro Maguiña y Humberto Jara. El primero señaló que nunca concurrió al SIN y que en los reportajes del caso de Fabián Salazar para desvirtuar la denuncia de dicho periodista, fue convocado sólo para poner su voz, en un reportaje que había sido realizado por el director del programa Umberto Jara.

Por su parte, Umberto Jara negó que para dicho reportaje haya concurrido al SIN a recibir órdenes, sin embargo aceptó que recibió del SIN a través de José Francisco Crousillat material fílmico.

6. La Comisión considera que para culminar la investigación de este caso está pendiente

Como es sabido las personas que el 24 de mayo del 2000, fueron sindicadas por Fabián Salazar de haber asistido al SIN a reunirse con el ex asesor, cuando fueron citados por el fiscal Lizardo Suarez negaron dicha imputación, sin embargo, después del 14 de setiembre así como de la visualización de los vladivídeos ha quedado demostrado que estas persona mintieron. Por eso, para completar esta investigación está pendiente la concurrencia de las siguientes personas para que expliquen porque negaron haber asistido al SIN. 

En este sentido, está pendiente la concurrencia de las siguientes personas:

Alipio Montes de Oca Begazo, 

Rómulo Muñoz Arce, 

José Portillo Campbell, 

Juan Marcelo Gullo Omodeo, 

Guillermo Thordinke Lozada, 

José Enrique Cruosillat López Torres, 

José Francisco Crousillat Carreño, 

Jorge Eduardo Morelli Salgado, 

Samuel Rubén Winter Zuzunaga, 

Mendel  Winter Zuzunaga, 

Eduardo Martín Callmell del Solar Díaz, 

Héctor Faisal Fracallosi, 

Augusto Alfredo Bressani León, 

Alfredo Miguel Torres Guzmán 

Víctor Dionisio Joy Way Rojas

Javier Valle Riestra Gonzales Olaechea

Absalón Vásquez Villanueva

Manuel Arnaldo Saavedra Castro

Declaracion del periodista Edmundo Cruz Vílchez.

El señor Edmundo Cruz se presentó ante la Comisión Investigadora el 10 de mayo del 2002, y confirmo que el periodista Fabián Salazar Olivares le informó sobre la relación de videos donde habían una serie de personajes que se habían reunido con Vladimiro Montesinos Torres en las instalaciones del SIN. 

A su vez, Cruz aseveró que ha conversado con tres fuentes periodísticas – que considera de máxima confiabilidad- quienes le confirmaron el plan que se ejecutó contra Fabián Salazar, donde habría estado involucrado el coronel ® PNP Manuel Aivar Marca.

C. INVESTIGACION SOBRE EL MANEJO DE LOS CASOS ANTE EL SISTEMA INTERAMERICANO DE PROTECCION DE LOS DERECHOS HUMANOS

Asimismo, el área de derechos humanos de la Comisión viene investigando el destino de los recursos para financiar los gastos de la defensa del Estado ante la Comisión y Corte de Derechos Humanos por graves violaciones de los derechos humanos.

En este ámbito se ha citado al ex asesor de la Alta Dirección del Servicio de Inteligencia Nacional, Pedro Huertas Caballero quien ha señalado que el ex asesor Vladimiro Montesinos dirigía la defensa del Estado de todos los casos donde se imputaba al estado peruano la violación de derechos humanos. 

La Comisión viene investigando la utilización de recursos del Estado para el pago de los representantes legales del Estado ante los juicios seguidos en la Comisión y Corte Interamericana de los derechos humanos.

En este sentido, la Comisión citó al señor Alberto Bustamante para investigar estos hechos y está pendiente la entrevista con los señores 
Milagros Maraví y Alberto Mosqueira.

D. CONCLUSION

La Comisión Investigadora para cumplir las investigaciones que ha iniciado sobre las violaciones de los derechos humanos iniciados en la segunda quincena del mes de diciembre así presentar el informe correspondiente así como las denuncias penales y constitucionales respectivas necesita de un plazo mayor a la prórroga establecida en el mes de diciembre para cumplir con recibir los testimonios de más treinta personas. Asimismo, estamos esperando información de los ministerios de Defensa e Interior sobre la identidad del personal que habría participado en graves violaciones de los derechos humanos así como documentos que obran en dicha institución y dan cuenta de algunos actos perpetrados durante el gobierno del ex presidente Alberto Fujimori. 

E. DOCUMENTOS DESCLASIFICADOS

Adicionalmente un elemento fundamental de apoyo al trabajo de la Comisión Investigadora son los documentos desclasificados por los Estados Unidos, en diciembre de 2001, a través del departamento de Estado en lo concerniente a Alberto Fujimori y Vladimiro Montesinos. Este pedido fue gestionado por el Congreso peruano desde fines al año 2000, y contiene partes que han sido tachadas, y que motivaron una apelación de la Comisión Investigadora ante las autoridades de los Estados Unidos, gestión que ya ha sido aceptada.

En dicho documentos además de los temas conocidos como el golpe de Estado del 5 de abril de 1992, las motivaciones de la muerte del ex congresista Gustavo Mohme, las vinculaciones de Vladimiro Montesinos con la Central de Inteligencia Americana y las organizaciones del narcotráfico en el Perú y a nivel internacional, existen otros temas relevantes que ponemos en consideración de la representación nacional, y que no han sido de conocimiento público

Sumilla de los Documentos desclasificados

1.- Se señala que Fujimori habría aceptado un enfoque de dos niveles para la pacificación y los derechos humanos: una parte pública y otra secreta. En la parte pública se propone la creación de comisiones separadas de derechos humanos y pacificación para que supervisen la lucha contrasubversiva.

El Plan secreto tiene varios componentes. El rol antisubversivo de la Policía será reducido y el Ejército asumirá una gran responsabilidad en el planeamiento y las operaciones en materia de terrorismo y narcotráfico. A su vez el SIN creará dos nuevos subcomités desde los cuales se dirigirá el Plan de Pacificación. Un comité dirigirá las operaciones antinarcóticos  y el otro las operaciones antisubversivas.

El Ejército entrenará otros comandos de operaciones especiales para ajusticiar a sospechosos de terroristas de nivel alto y medio. Estos objetivos serán identificados por el SIN.

Por último, el estatuto legal del SIN será modificado a fin de permitirle reunir información sobre un espectro más amplio de la sociedad peruana. La frase “Defensa del Perú será cambiada por “Seguridad del Perú” en el estatuto del SIN. De este modo el SIN podrá investigar, por ejemplo a las autoridades de la Policía, Aduanas y Migraciones, entre otros. (Agosto de 1990 de la embajada de los Estados Unidos para el Secretario de Estado, Washington D.C.)

2.- Se señala que “después de ser expulsado del Ejército, Montesinos se convirtió en un abogado defensor bien remunerado de acusados de narcotráfico. Sigue acumulándose evidencia de que las personas conectadas a Montesinos, como el caso de Alfonso Calderón Otoya, Director de la Oficina Ejecutiva de control de Drogas (OFECOD) del Ministerio del Interior, también están vinculadas a personajes del narcotráfico”. (Diciembre 1990. De la embajada de los Estados Unidos para el Secretario de estado).
3.- Se señala que, “existe una cooperación organizada entre la policía y los narcotraficantes, la policía es más ampliamente conocida como “trabajadores libres” que pagan para ser transferidos al valle del Alto Huallaga y luego extorsionan a los cocaleros y narcotraficantes locales para beneficio propio...La corrupción en el Ejército es más organizada. Los jefes de unidades ofrecen protección a los aeropuertos y paso seguro a los narcotraficantes...El sistema judicial en el Huallaga esta comprado por completo por los narcotraficantes. Sólo un personaje importante de la coca ha sido condenado en el Perú en los cinco últimos años”.

Precisan que: “la corrupción en el Perú se divide en dos categorías amplias:pagar a una persona para que haga su trabajo y pagar a una persona para que no lo haga. Ambos tipos de corrupción son penetrantes aquí”. (Mayo 1991. De embajada de Estados Unidos para el Secretario de Estado)

4.- Dentro de un perfil sobre Vladimiro Montesinos se señala: “HOMBRE DE  MONTESINOS EN LA POLICIA ANTITERRORISTA. Existen otros signos de que Montesinos detenta una influencia considerable. El general de la Policía Antonio Vidal fue dado de baja CIRCA 1985 de la PNP (entonces era coronel). Montesinos fue su abogado. Vidal fue repuesto y se le reembolsó completamente por su tiempo fuera de servicio en octubre de 1989. (Enero 1992. De embajada de Estados Unidos al Secretario del departamento de Estado).

5.- Se señala: “Fujimori afirmó que si el ex capitán del Ejército tuviera vinculaciones con narcotraficantes, la CIA no continuaría la estrecha relación de trabajo con el Servicio de Inteligencia Nacional que es dirigido por Montesinos”. (Noviembre 1990. De Embajada de los Estados Unidos para USIA Washington).
6.- Se señala: “Para el Presidente, Montesinos ha sido un asesor de confianza y a su vez leal, el operador en la sombra que conoce los secretos y hace que las cosas sucedad...Para Estados Unidos se teje ante nosotros la interrogante de si nuestra relación con Montesinos se convertirá en un pasivo”. (setiembre 1996. De embajada de Estados Unidos al Secretario de Estado).

7.- Se informa: “SIN se hace cargo de investigaciones de defraudación tributaria y aduanera y del Tesoro Público...que los supervisores regionales civiles de la Superintendencia Nacional de Administración Tributaria (SUNAT) junto con los funcionarios de aduanas y tesoro, fueron convocados a una reunión a la oficina central del Servicio de Inteligencia Nacional (SIN) en la que se les informó sobre los planes de reestructuración del proceso de investigación de defraudación en la SUNAT, Aduanas y Tesoro Público. Se dijo a los funcionarios que 200 funcionarios del SIN serían asignados a oficinas de campo para crear oficina de coordinación de delitos recientemente creadas. 50 funcionarios del SIN serán asignados a la SUNAT, 50 funcionarios a Aduanas y 100 al Tesoro Público para ayudar a dirigir las unidades de investigación de la Policía Nacional del Perú (PNP). Con esta reestructuración, las investigaciones de defraudación del Tesoro Público, SUNAT y Aduanas únicamente serán propuestas e iniciadas por los funcionarios de coordinación de delitos del SIN, quitando facultades a la PNP para iniciar sus propias investigaciones como se hacía anteriormente”. (Julio 1997. De Secretario de Estado para diversas embajadas entre ellas la de Lima).

8.- En el contexto de la desactivación del SIN se señala: “¿Y que hay respecto a la otra promesa de Fujimori de desmantelar el Servicio de Inteligencia Nacional, la base del poder de Montesinos?. Hay sospechas firmes de que el SIN no ha sido disuelto, sino que se ha fusionado con Inteligencia del Ejército, redistribuyendo así el poder militar en vez de disminuirlo...” (Octubre 2000. De Embajada de Estados Unidos para Secretario de Estado).
9.- En Informes de Covert, firmado por Terry Allen, se señala: “LA CIA Y LAS DROGAS, NUESTRO HOMBRE EN EL PERU. A fines de octubre, aunque la CIA negaba enfáticamente complicidad con narcotraficantes aquí en casa, el zar antidrogas General Barry McCaffrey viajó al Perú y se reunió con Vladimiro Montesinos, Jefe del Servicio Nacional de Inteligencia (SIN) del país. Montesinos tiene vínculos tanto con la CIA como con narcotraficantes internacionales, así como una historia de violaciones de los derechos humanos”. (Diciembre de 1996).

II. CAMPAÑA DE REELECCION
CASO DE LA FISCAL DE LA NACION, NELLY CALDERON 

En setiembre del año pasado, la “Comisión Investigadora sobre la actuación, el origen, movimiento y destino de las cuentas de Vladimiro Montesinos Torres y su relación con el ex presidente Alberto Fujimori Fujimori”, acordó investigar la participación de algunos generales, coroneles y otros oficiales del Ejército, de la Marina de Guerra y de la Fuerza Aérea del Perú, por su participación en el proceso electoral realizado el 9 de abril del año 2000, apoyando y favoreciendo la candidatura del ex presidente ingeniero Alberto Fujimori Fujimori. 

La investigación se realizó en mérito a la denuncia escrita que fue presenta ante la Comisión, en el que se imputaba a algunos generales, coroneles y oficiales, en actividad y en retirado de las Fuerzas Armadas, de haber participado en reuniones en el Servicio de Inteligencia Nacional, con el propósito de coordinar y ejecutar acciones de control de los medios de comunicación a nivel nacional para conseguir la re reelección de Alberto Fujimori Fujimori. 

Sin embargo, el 10 de abril del presente año, una investigación periodística denunció la reunión de la Fiscal de la Nación, Nelly Calderon con tres generales involucrados en estos ilícitos y que se encontraban investigados en el Ministerio Público. La Comisión Investigadora resolverá en breve plazo los términos de está investigación, luego de recibir algunas declaraciones adicionales, entre ellas la del general ® E.P. Luis Herrera Monzón.

 CASO DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN EL INTERIOR DEL PAIS

HECHOS
Se ha comprobado con el informe preliminar de diciembre último que los mandos y generales de las Regiones Militares se reunieron en el Servicio de Inteligencia Nacional a petición del ex Comandante General del Ejercito José Villanueva Ruesta y del Asesor Vladirmiro Montesinos Torres, por orden de Alberto Fujimori Fujimori.  

El proyecto ilícito que se habría trazado era el de incluir  a los periodistas y propietarios de Medios de Comunicación, por que sabían que ellos iban a tener un papel importante en la cobertura y difusión de la campaña electoral del 2000.

Así los periodistas que en su mayoría habían llevado una línea política hasta entonces independiente, se habrían prestado a ser sobornados y comprados por los generales a través de ellos mismo o de sus subalternos. En otros casos el dinero que se habría entregado a estos jefes militares en un orden de veinte y  hasta cincuenta mil dólares mensuales, habrían sido utilizados para constituir un periódico o revista que garantizara la difusión de los periódicos denominados “chicha” y desde ese escenario agredir, difamar, a todos los partidos de oposición al gobierno de Fujimori y Montesinos.

La Comisión Investigadora recibió por fuentes de altos funcionarios del Servicio de Inteligencia Nacional una relación de medios de comunicación y periodistas del interior del país que habrían sido pagados por las unidades militares en sus respectivas circunscripciones, con el objeto de apoyar la campaña ilegal y reeleccionista de Alberto Fujimori. 

La Comisión cuenta con estas referencias en zonas como Puno, Arequipa, Cusco, Iquitos, Piura, Trujillo y Lambayeque entre otros. Como una de las tareas asumidas sobre este punto se ha logrado entrevistar a las personas presuntamente involucradas en estos ilícitos en el departamento de Puno. Declaraciones que se encuentran en pleno proceso de confrontación.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE PUNO 

Puno es un departamento de un millón doscientos habitantes, con gran número de electores.  Esta parte de país donde se mueve y trafica con el contrabando y el tráfico de drogas, por su frontera con Bolivia, tiene un movimiento económico sumergido e ilegal considerable.  

Los generales del Ejercito Peruano más notorios de todos los gobiernos peruanos han pasado por la Región de Puno. Es de destacar al Gral. Mercado Jarrín, así como en el gobierno de Alberto Fujimori Fujimori el Gral. Walter Chacón Malaga, Gral Alberto Pinto Cárdenas, Gral. Luis Paz Cádenas.

Existe una hipótesis inicial, por corroborar, de la existencia de una relación entre políticos y ex congresistas de Alberto Fujimori como Gustavo Ibarra, Victor Torres Esteves y Gregorio Ticona Gómez, con el objeto de apoyar a la reelección fujimorista y adicionalmente controlar la Municipalidad de Puno, los gobiernos del CTAR, así como los proyectos de inversión más importantes de departamento. Habrían utilizado, los puestos de trabajo como pagos para algunos medios de prensa.  

La Comisión a contado con las declaraciones de los Periodistas que se mantuvieron al margen de estas vinculaciones y no cedieron a las presiones de los ofrecimientos de dinero. 

: 

Mariano Portugal Catacora, dueño de la Televisora y repetidora  Red Gloval y Radio Samoa que sufrió un atentado perpetrado por el Grupo Colina en Puno, tal como se habría probado en una sentencia Judicial.      

Marco Valderrama Cea, periodista  y director de la revista Reporte, que vienen denunciando la permanencia de autoridades ligadas al Gobierno de Alberto Fujimori Fujimori y que se aprovecharon económicamente y de forma ilegal, en colusión con el Poder Judicial de Puno.  Estas afirmaciones están respaldadas por los diferentes testimonios que han denunciado reiteradamente la pérdida de expedientes judiciales, muchos de ellos a periodistas  y  dueños de medios de prensa hablada, escrita y televisada en Puno.

Alberto Rodriguez Flores, periodista, director de la Revista Prensa, que trajo pruebas de las irregularidades y delitos que se cometieron, sobre todo con relación a caso del periodista José Apasa Alemám,  director de el periódico El Día.  

CASO RENIEC

La Comisión Investigadora se encuentra trabajando en las hipótesis de un delito  contra el Derecho de Sufragio del Código Penal cometido por funcionarios del Registro Nacional de Identificación y Estados Civil (RENIEC)

Al respecto prescribe el artículo 359 del Código Penal:

“ Artículo 359.- Será reprimido con pena privativa de libertad no menor de  dos ni mayor de ocho años el que, con propósito de impedir o alterar el resultado de un proceso electoral, realiza cualquiera de la acciones siguientes:

Inserta o hace insertar o suprime o hace suprimir,  indebidamente, nombres en la formación de un registro electoral.

Falsifica o destruye, de cualquier modo, en todo o en parte un registro electoral, libretas electorales o actos de escrutinio u oculta, retiene o hace desaparecer los documentos mencionados, de manera que el hecho pueda dificultar la elección o falsear su resultado. 

     (...) “

También se incluye en el presente caso el artículo 385 de la Ley 26859 Ley Orgánica de Elecciones.

“ Artículo 385.- Son reprimidos con pena privativa de la libertad no menor de dos años ni mayor de seis y pena no mayor de treinta días de multa, así como con pena accesoria de inhabilitación por igual tiempo al de la condena, de conformidad con los incisos 1), 2), 3) y 4) del artículo 36 del Código Penal:

a)
Las autoridades políticas, militares, policiales, municipales y los funcionarios o empleados públicos que, abusando de sus cargos, obliguen a un elector a firmar una lista de adherentes a un partido político o para la presentación de una candidatura, o en favor o en contra de determinado partido, lista o candidato, o los que realicen algún acto que favorezca o perjudique a determinado partido o candidato.

b)
Las personas aludidas en el inciso a) de este artículo que, respecto a sus subalternos o particulares, les impongan descuentos o multas u ordenen cambios de colocación o traslados de dichos subalternos o particulares dependientes, con el objeto de favorecer o perjudicar los resultados en favor o en contra de un determinado candidato.
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Nota:

Este Organigrama rigió desde el 17/08/1996, hasta el 07/03/2002. A la asunción a la Jefatura Nacional del Ing. Celedonio Méndez Valdivia en agosto de 1998, continuó vigente con algunos cambios de nombre, tal como se detalla en el Organigrama “Actual”.

Estructura Orgánica Actual del RENIEC
(bajo la Gestión del Señor Celedonio Méndez)
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INDICIOS DE PARTICIPACION EN FRAUDE ELECTORAL

ALTOS FUNCIONARIOS DE LA ONPE DE PORTILLO CAMPBELL HABRIAN INTERVENIDO EN LA DEPURACION DEL PADRON ELECTORAL CON EL QUE SE DESARROLLARON LAS ELECCIONES GENERALES DEL AÑO 2000                                                           según la Resolución N° 028-99-JJ/ONPE del 16 de abril de 1999, en la que hoy José Cavassa y los designados señores Godofredo Davila Orihuela y Rodolfo Vasquez fueron designados para ayudar a la RENIEC a depurar el padrón.

PRESUNTA  MANIPULACION DEL PADRON ELECTORAL, LUEGO QUE ORGANISMOS INTERNACIONALES ANALIZAN MUESTREO Y DAN VISTO BUENO.

DICIEMBRE 1999.

Visto bueno la Padrón Electoral por la Asociación Civil Transparencia y organismos internacionales en base a muestreo.

ENERO 2000.

El RENIEC entrega el Padrón Electoral al Jurado Nacional de Elecciones (JNE).

El Jurado Nacional de Elecciones devuelve el Padrón Electoral al RENIEC por defectos.

El RENIEC “corrige” el padrón a pedido del JNE manejado por Montesinos.

El JNE “aprueba” el padrón y lo envía a la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) para su uso como material electoral en las elecciones del 2000. Para estos efectos, ya no cuenta con el visto bueno de Organismos Internacionales.

El JNE y RENIEC se coludieron para implementar la siguiente estrategia de manipulación del padrón electoral: se esperaba que la Asociación Transparencia y organismos internacionales dieran el visto bueno al Padrón del RENIEC y luego que la RENIEC lo presentara al JNE, este lo devolvía otra vez al RENIEC para que lo corrija, so pretexto de deficiencias y defectos. Así, el RENIEC cumplía con los encargos del gobierno de turno (ver: Resolución N° 098-200-JNE del 21 de enero del 2000 en la que se dispone devolver el padrón elaborado por RENIEC para las elecciones generales de Presidente, Vice Presidentes y Congresistas llevada a cabo el 09 de abril del 2000, así como la Resolución N° 585-99-JNE de fecha 19 de abril de 19999, en la que se dispuso devolver el citado Padrón que elaboró el RENIEC para las elecciones municipales complementarias de alcaldes y regidores llevada a cabo el 04 de julio de 1999)

UTILIZAR LAS INSTALACIONES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL  DE INGENIERIA PARA PROCEDIMIENTOS DE CANJE DE LA LIBRETA ELECTORAL MECANIZADA (LEM) AL ACTUAL DOCUMENTO NACIONAL DE IDENTIDAD (DNI) Y PARA PROCEDIMIENTOS DE INSCRIPCION Y RECTIFICACION ELECTORAL.      

¿Acaso no tenía el RENIEC instalaciones suficientes en el Departamento de Lima a través de sus 20 locales, ni suficientes computadoras a pesar de las constantes adquisiciones de estas?. 

Existen versiones que se encuentran en proceso de ser verificadas por la Comisión Investigadora de que Vladimiro Montesinos visitaba de manera oculta las instalaciones de la Universidad Nacional de Ingeniería para verificar que sus ordenes se estuviesen cumpliendo al pie de la letra.

SE HABRIA PERDIDO DE “FORMA OPORTUNA”, PREVIA AL PROCESO ELECTORAL,  EQUIPO INFORMATICO, COMO: 

ANALIZADOR INTEGRADO DE REDES.

DOS COMPUTADORAS LAPTOP DE PROPIEDAD DEL RENIEC, CONTENIENDOINFORMACION CLAVE Y RESERVADA SOBRE EL  MANEJO INFORMATICO DE LA BASE DE DATOS DEL RENIEC, DE FUNCIONARIOS CLAVES COMO POR EJEMPLO LA DEL ING. MIGUEL RUIZ ANDARMES, MIEMBRO DEL COMITÉ ESPECIAL INFORMATICO, QUE LABORA EN CAMINO REAL 255, PISO 4°, SAN ISIDRO.

Hechos como este pueden explicar, quizá la inexplicable alta votación que han venido obteniendo parlamentarios fujimoristas como: Martha Chavez, Luz Salgado, Carmen Lozada y otros.

(Existe referencia en la denuncia policial de fecha 30 de marzo del 2001, Memorándum N° 019-2001-MLDST-GI en el que se informa sobre la perdida y otros documentos)

NO HABRIA EXISTIDO UNA “AUTODEPURACION” YA QUE RENIEC NO HA IMPLEMENTADO UN SISTEMA DE “FISCALIZACION POSTERIOR” DE LA VERACIDAD DE LOS DATOS QUE REGISTRA EN BASE DE LA DECLARACION JURADA DE LOS CIUDADANOS.

RENIEC SE LIMITA A PEDIR VIA OFICIOS QUE LAS FUERZAS ARMADAS LE INFORMEN SOBRE SUS ACTIVOS, O SE LIMITA A PUBLICAR RESOLUCIONES JEFATURALES EN LAS QUE DISPONE QUE LAS OFICINAS DE REGISTRO DE ESTADO CIVIL QUE FUNCIONAN EN LOS GOBIERNOS LOCALES INFORMEN SOBRE FALLECIDOS E INVOCA A LA CIUDADANIA A AYUDAR A DEPURAR EL PADRON QUE SE PUBLICA EN LOS MUNICIPIOS. ES DECIR “SALUDOS A LA BANDERA”.

PRESUNTAS VINCULACIONES DE FUNCIONARIOS DEL RENIEC CON EL SIN Y EL SIE

VINCULACION CON EL GOBIERNO

La Comisión investiga estas vinculaciones como la de Jefe del RENIEC, quien fue nombrado por el gobierno de Alberto Fujimori, a través de las entidades que estaban bajo el servicio de las órdenes de Vladimiro Montesinos (Consejo Nacional de la Magistratura.

El actual Gerente General del RENIEC Sr. Oscar del Río fue varios años funcionario de la ONPE y del Jurado Nacional de Elecciones durante el gobierno de Fujimori, por lo demás su nexo con el fujimorismo fluye a través de los congresistas Martha Chávez y Miguel Velit, así como de sus íntimos amigos Carlos Bustamante (asesor de Martha Chávez) y  José Cavassa Roncalla (alto funcionario de la ONPE hoy preso).

HABRIA EXISTIDO NEGLIGENCIA AL PONER EN PELIGRO LA CONTINUIDAD DE LA PRODUCCION DEL DNI EN PLENO PROCESO ELECTORAL, ASI COMO DE PROPICIAR LA DOBLE IDENTIDAD

ANTECEDENTES
IBM DEL PERU S.A., ha venido produciendo los DNI en virtud al Convenio N° U6822000A, Orden N° 003, suscrito en el RENIEC el 30 de Setiembre de1996. La actual Administración del RENIEC decide dejar sin efecto a dicho contrato, aduciendo dependencia tecnológica con IBM.

Dado que RENIEC debía grandes sumas de dinero (Mas de 4 millones de dólares) a IBM del Perú S.A, se le ofreció un cronograma de pagos a cambio que aceptara la resolución de contrato. Es decir se negocio con IBM para que esta fingiera solicitar la resolución de contrato a cambio que la RENIEC le cancele a la brevedad  posible toda la deuda.

Es así como en junio del año 2000, se suscribe un acuerdo resolutorio entre IBM y RENIEC.

Entre tanto el asesor personal del Jefe Nacional, Dr. Agustín Ochoa habría solicitado ante el Señor Carlos Boloña Behr (Ministro del MEF), el Director General de Presupuesto y el Vice Ministro de Haciendas fondos para honrar deudas adquiridas por emisión del DNI por la administración anterior y para poder adquirir el equipamiento necesario para producir el DNI con independencia tecnológica bajo administración propia.

No obstante, al parecer por una decisión precipitada dicho acuerdo fue objeto de dos prórrogas o modificaciones conforme aparece en la Carta N° 388-2000-JEF/RENIEC.

PRESUNTAS CONSECUENCIA DE LA RESOLUCION DE CONTRATO CON IBM

La resolución de resolver el contrato con IBM del Perú S.A traería tres graves consecuencias:

Hacer peligrar la continuidad de la producción del DNI en pleno proceso electoral, ya que  a la fecha en que IBM deja de producir el DNI, RENIEC no contaba con otra empresa que brindara similar servicio ni tenia todo el equipamiento informático necesario para ello.

RENIEC decide asumir la administración total de los procesos de emisión del DNI sin contar con la tecnología necesaria o siquiera convocar la anticipación que el caso amerita, un proceso de selección para contratar a otra empresa que sustituya a IBM de PERU S.A.

Imposibilidad de detectar doble identidad, o identificar a una persona fallecida sin documentos o a delincuentes por su huella dactilar.

IBM DEL PERU ofrecía al RENIEC el software denominado AFIS (Sistema de identificación biométrico Automatizado de Impresiones Dactilares) es que no solo permitía identificar a los ciudadanos por su huella dactilar, sino también eliminaba la posibilidad de que una misma persona tenga la doble identidad.

La gerencia Informática solo ha concebido un plan, un proyecto a implementar para ello. Entre tanto no hay forma de detectar o evitar una doble inscripción, ni de identificar por ejemplo a un delincuente por su huella dactilar o a una persona fallecida sin documentos de identificación.

Contratar precipitadamente a una empresa que brinde los servicios de impresión a acabados del DNI, sin efectuar un proceso de selección con el tiempo y formalidades que la complejidad del servicio exige.

En efecto mediante Resolucion Jefatural N° 016-2001-JEF/RENIEC se declara en situación de urgencia la contratación de los servicios de impresión y acabados del DNI, en tanto dure el Concurso Publico N° 006-2000 cuya primera convocatoria fue declara desierta.

CAPITULO II

CUENTAS BANCARIAS y FONDOS BANCARIOS
LEVANTAMIENTO DE SECRETO BANCARIO

El procedimiento de investigación por el cual la Comisión acordó levantar el Secreto Bancario, por intermedio de la Superintendencia de Banca y Seguros, a personas naturales y jurídicas sujetas a investigación,  constituyo uno de los principales pilares para obtener la información que ha permitido tomar conocimiento de las diversas transacciones y operaciones bancarias, activas y pasivas, realizadas por los investigados. Dicho procedimiento de investigación, igualmente permite evaluar la procedencia y destino de los fondos que se registran en las diferentes cuentas investigadas, lo cual tiene que necesariamente ser contrastado con otro tipo de información y documentación, así como con las propias declaraciones de los implicados.

Durante la labor desarrollada por esta Comisión Investigadora, en base a levantar el Secreto Bancario se solicitó información bancaria y financiera a un total de 653 personas. De ellas 390 corresponden a las investigaciones realizadas durante el periodo de la Comisión presidida por el Congresista David Waisman. En el desarrollo de las actividades de esta Comisión, la investigación bancaria y financiera abarca a 263 personas.

Cabe remarcar la limitación experimentada por nuestra Comisión Investigadora respecto a los procedimientos y obtención de información con los Bancos: INTERBANK, SERBANCO, TRABAJO, LATINO, BANEX Y REPÙBLICA, los cuales en su momento fueron motivo de Reestructuración y/o Liquidación, razón por lo cual tienen pendiente de remitir un importante volumen de información. Al respecto la Asesoría y el equipo técnico de la Comisión viene coordinando directamente con los responsables de dichas instituciones financieras y la Superintendencia de Banca y Seguros a efectos de agilizar su pronta remisión.
INFORMACION PROCESADA
La información que la Comisión Investigadora ha recibido hasta la fecha de las empresas del Sistema Financiero Nacional, ha permitido continuar con el análisis correspondiente respecto de las cuentas de las personas a las cuales esta Comisión Investigadora levantó el Secreto Bancario, como asimismo permite continuar con el examen de la relativa a la Comisión Investigadora que precedió nuestro trabajo.

Nuestra Comisión Investigadora ha puesto especial énfasis en concluir con los procesos técnicos de evaluación de cuentas ya iniciados antes que ampliar el examen a otras personas y/o entidades, en tanto no fuera estrictamente necesario, para cumplir los objetivos macros fijados por los diferentes grupos de trabajo creados al interior de la Comisión.

de la Comisión con el concurso e importante apoyo de tres profesionales, funcionarios designados para tal efecto por la Superintendencia de Banca y Seguros integrantes del Comité Especial de Asistencia Técnica en Análisis Financiero “CEAF” creado por dicha entidad mediante Resolución SBS Nº 598-2001.
Un apretado síntesis estadístico del resultado del trabajo especializado desarrollado por la Comisión Investigadora respecto del análisis y evaluación de la información de las operaciones bancarias y financieras proporcionadas por las entidades del Sistema Financiero Nacional y la recogida de fuentes internacionales, determina lo siguiente:
Es pertinente informar al Pleno de la Representación Nacional que la labor de análisis y evaluación de la información remitida por las entidades del Sistema Financiero sobre las cuentas bancarias, estuvo a cargo de la Asesoría Especializada 






Secreto Bancario levantado a un total de

653 personas

Personas que no registran cuentas ni han realizado operaciones en bancos
149 personas




Personas pendientes de analizar información
293 personas

Personas a las que se ha analizado información
211 personas




Personas Investigadas con movimientos Individuales menores a US$ 100,000
100 personas




Personas Investigadas con  movimientos individuales superiores a US$ 100,000
80 personas

Personas Investigadas con  movimientos individuales superiores a US$ 100,000 con información pendiente de verificar
31 personas







--------------------------------------------------------------------------------------------------------
Monto Total en Moneda Nacional  



S/ 200’317,861.35 

Monto Total en Moneda Extranjera 



$   508’245,899.85

ACCIONES REALIZADAS 

Dentro del plazo previsto para el funcionamiento de la Comisión Investigadora y luego de evaluar el grado de cumplimiento por las entidades financieras en absolver las solicitudes de información en base al levantamiento del secreto bancario, se coordinó con las respectivas instituciones la remisión de la información pendiente.

En el Grupo de Trabajo de la Comisión Investigadora relativo a Derechos Humanos, se incluyó dentro de las personas a levantar el secreto bancario a 19 personas integrantes del Grupo Colina, de un total de 43 miembros detectados.
La información sobre movimientos bancarios proporcionada por las entidades financieras se ha limitado al estado de cuentas sin la información sustentatoria necesaria para la evaluación, no obstante que en el respectivo Oficio de levantamiento de Secreto Bancario la Comisión Investigadora lo solicita expresamente. Ante tal situación se remitió a la Superintendencia de Banca y Seguros el Oficio Nº 22-CI-VMT/AFF/CR-2002 del 01 de Marzo de 2002, solicitando se instruya especialmente a las entidades financieras sobre la remisión de información sustentada.
Complementariamente la Comisión Investigadora ha oficiado a los diversos bancos requiriendo información puntual sobre determinadas operaciones basadas en la información de los estados de cuenta remitidos, a fin de contar con más elementos de juicio que permita efectuar los análisis correspondientes. Asimismo, en la medida que el tiempo de remisión de la información requerida por la Comisión Investigadora demora mas de lo prudente, se procedió a reiterar lo solicitado a las entidades financieras, cursando copia informativa a la Superintendencia de Banca y Seguros a efecto que en ejercicio de sus propias funciones realice las acciones pertinentes.
La evaluación de la información recepcionada permitió determinar que existe un importante volumen de información pendiente de remitir por las Entidades Financieras en Liquidación, por lo que mediante Oficio Nº623-CI-VMT/AFF/CR-2002 del 02 de Marzo de 2002 se solicita a la Superintendencia de Banca y Seguros las acciones necesarias para el debido cumplimiento.
RESULTADOS COMPLEMENTARIOS A INFORME PRELIMINAR 

1.- 
Respecto del Cheque de Gerencia Nº00022971 de fecha 25 de Junio de 1993 girado a favor de Alberto Fujimori Fujimori, por un importe de US$ 225,118.82 proveniente de una Transferencia del Exterior a través del Banco Do Brasil Sucursal Tokio, el Banco de la Nación ha informado a la Comisión Investigadora que fue parte del siniestro ocurrido el 28 de Julio del año 2000. 

Por tal razón dicha institución financiera no proporcionó la copia del reverso de dicho Título Valor y por tal motivo no se puede precisar quien fue la persona que lo hizo efectivo. Sin embargo, el Banco de la Nación remitió copia de la Planilla de Canje de la Cámara de Compensación del Banco Central de Reserva de fecha 30 de Junio de 1993, en la cual se aprecia que existe un importe similar registrado en favor del Banco Regional del Norte. De otro lado, según las revisiones de cuentas realizadas por la Comisión, se ha verificado que APENKAI tenía en el Banco Regional del Norte una Cuenta Corriente en la que según sus libros contables, presenta con fecha 29 de Junio de 1993, un ingreso por el mismo importe de US$ 225,118.82. Estos hechos resultan indiciarios de que se trataría de operaciones relacionadas, lo cual debe ser debidamente establecido.
2.- 
En cuanto a la transacción de Compra Venta de la Propiedad Inmobiliaria del ex presidente Alberto Fujimori Fujimori, que fue financiada a la empresa Ingenieros Edificadores S.A. “INGEDSA “ por el Banco BBV Continental del Perú a través de una Línea de Crédito obtenida mediante una operación Back to Back, con garantía de fondos de un tercero existentes en el Banco BBVA Gran Caimán, la Comisión Investigadora requirió la respectiva sustentación y estado actual del crédito al BBV Continental del Perú, Banco que informa que el préstamo concedido a INGEDSA fue amortizado en un 50% del Capital mas los intereses devengados, con cargo a los fondos de la Cuenta Corriente de dicho cliente, el que a su vez acredita los recursos con el abono de un Cheque Personal girado a favor de dicha empresa por don Vito Rodríguez Rodríguez, con cargo a una cuenta que posee en el Banco de Crédito del Perú. 
La Comisión investigadora, mediante Oficios Nº709-CI-VMT/AFF/CR-2002  y Nº710-CI-VMT/AFF/CR-2002 de fecha 05 de abril pasado, solicita al señor Vito Rodríguez Rodríguez y a la empresa Ingenieros Edificadores S.A. “INGEDSA “ que precisen su respectiva participación en esta operación y las condiciones documentarias en que se produce. Las respuestas y documentación obtenida por la Comisión Investigadora permiten aclarar que los recursos económicos existentes en el Banco BBVA de Gran Caimán que garantizan, mediante la operación Back to Back, el crédito concedido a INGEDSA por el Banco BBV Continental, son de propiedad y están registrados en cuenta del señor Vito Rodríguez Rodríguez.

Por su parte, para la amortización del 50% del crédito concedido por el Banco BBV Continental, la empresa Ingenieros Edificadores S.A. “INGEDSA “ obtiene un crédito directo de don Vito Rodríguez Rodríguez, quien de esa forma se convierte en acreedor de INGEDSA, al haber suscrito un Contrato de Mutuo con Garantía Hipotecaria por la suma de US$ 650,000 El objeto declarado del señalado crédito directo es para desarrollar un proyecto de viviendas las que serían vendidas a terceros, según la información que han hecho llegar a esta Comisión Investigadora los representantes legales de Ingenieros Edificadores S.A. “INGEDSA “ bajo el sistema de “Mi Vivienda”. Los anteproyectos respectivos y las Licencias de la Municipalidad Distrital fueron suministrados a esta Comisión. 

Finalmente, consideramos pertinente informar a la Representación Nacional que el señor Vito Rodríguez Rodríguez forma parte del denominado grupo económico “GLORIA“ el que, según consta en documentación e información de dominio público, constituye un importante conglomerado que entre otras empresas abarca a Gloria S.A. Cementos Sur S.A. Yura S.A. y otras mas. En algún momento dicho grupo empresarial participa en la propiedad de D’onofrio, empresa que luego es transferida a la Corporación Nestle.

La Comisión Investigadora ha tomado conocimiento de la información recogida por medios de difusión nacional e internacional que dan cuenta sobre la investigación que viene realizando el Juez de  España Doctor Baltazar Garzon Real, relacionada con diferentes acciones irregulares e ilícitas que se habrían producido desde la fusión del Banco Bilbao Vizcaya con el Banco Argentaria de dicha República y operaciones posteriores que incluyen desvío de fondos ilegales, vía la Isla de York en la Canarias, que tendría destino final en oficinas of shore del BBVA en Puerto Rico y Gran Caimán. 
Igualmente, dicha investigación judicial, de acuerdo a los reportes e informaciones públicas que recogen los medios de comunicación de España, Puerto Rico y Perú, se traslucirían en la constitución de “Fondos de Pensiones” simulados que tendrían como beneficiarios a directivos de dicha entidad financiera. 

Además, las informaciones dan cuenta que para consolidar su posición en los mercados financieros de México, Colombia y Perú, el BBVA de España, por intermedio de su Oficina en Puerto Rico, habría canalizado comisiones ilegales y financiamientos de campaña a políticos de Venezuela, Perú y otros países latinoamericanos. 

Específicamente en el caso de Perú, las informaciones dan cuenta que el BBVA desde Puerto Rico habría realizado una serie de créditos ficticios y sin garantías reales, los cuales se evidencian con el traslado de fondos a una empresa denominada PLATON INVESMENT constituida en Puerto Rico, de propiedad del denominado GRUPO BRESCIA que participó conjuntamente con el propio BBVA en la compra de las acciones de propiedad del Estado Peruano en el Banco Continental y sus filiales Financiera San Pedro, Contidata y posteriormente AFP Horizonte. 

Por dichas transacciones, dentro de los procesos de privatización que llevó a cabo el gobierno de Alberto Fujimori Fujimori, se habría realizado el pago de Comisiones por parte del Banco Bilbao Vizcaya Argentaria a Alberto Fujimori Fujimori y a Vladimiro Montesinos Torres. Según las fuentes periodísticas, en unos casos se menciona unas comisiones ilegales de aproximadamente US$ 112 Millones y en otros casos de US$ 12 Millones aproximadamente.

Con tal motivo, la Comisión Investigadora apertura una importante línea que debe profundizarse en forma adecuada en base a la información de movimiento de cuentas en el exterior y en el país que se tienen registradas.

En tal sentido, inicialmente la Comisión ha requerido información documentada al BBV Continental y asimismo ha citado para recibir las declaraciones de funcionarios de dicha institución financiera.

En cuanto a la información sobre los movimientos y operaciones bancarias registradas en las cuentas de la Asociación APENKAI, a través de la cual se administraban las transferencias de terceros recibidas del exterior que se percibieron en el gobierno de Alberto Fujimori Fujimori, la Comisión Investigadora ha determinado los montos correspondientes a dos entidades bancarias. 
Las transacciones determinadas que ascienden en moneda extranjera a US$ 86’326,649 y adicionalmente en moneda nacional a S/.29’958,410 permite determinar la importancia de los fondos movilizados. 

Cabe precisar que de acuerdo a información que sobre APENKAI se tiene conocimiento obra en la Fiscalía de la Nación, las cuentas bancarias que esta Asociación manejó serían 41 distribuidas en 4  entidades financieras diferentes. Consecuentemente, la Comisión Investigadora estima necesario proseguir las indagaciones con el objeto de determinar cabalmente las transacciones movilizadas a través de APENKAI y luego del análisis y evaluación correspondiente, determinar su consistencia legal o ilicitud.
ASPECTOS PENDIENTES

A efectos de hacer las aclaraciones del caso con relación a los hallazgos sobre la información obtenida en el análisis de los movimientos bancarios de las personas investigadas, se requiere tomar declaraciones u obtener información escrita de inicialmente 15 personas, de las cuales 04 no se encuentran en el país. En tal sentido se ha optado por cursar comunicaciones escritas con el objeto que las personas investigadas que se encuentran en el país (11) presenten las correspondientes absoluciones.
Posteriormente deberá evaluarse las respuestas y documentación que los investigados remitan a la Comisión Investigadora en respuesta a las diferentes interrogantes que se desprenden de la información de los movimientos bancarios analizados.

Se requiere concluir con la evaluación de la información y documentación que sobre aspectos puntuales fueron solicitados a diferentes empresas financieras del país, tomando como base la información consignada en los Estados de Cuenta. Dicha información adicional que se viene recibiendo paulatinamente permitirá precisar diversos aspectos de la investigación.
La Comisión considera imprescindible tomar las declaraciones de las personas que se requiera con relación a los temas de investigación relativos al Banco BBVA Continental, Financiera San Pedro, Contidata y AFP Horizonte y sus respectivas repercusiones a nivel nacional e internacional.
AVANCES SIGNIFICATIVOS

El equipo de asesoría de la Comisión Investigadora con el apoyo invalorable de los técnicos de la Superintendencia de Banca y Seguros, y a partir de la información bancaria que existe en la Comisión y que se ha podido analizar detalladamente está en condiciones de poner en conocimiento un primer listado de personas que poseen principales movimientos bancarios en el Sistema Financiero Nacional, y que estuvieron ligados de diferentes formas al gobierno de Alberto Fujimori Fujimori y a los círculos manejados por Vladimiro Montesinos Torres. A partir de este trabajo se requiere citar y sostener sesiones con más de 60 personas para determinar el origen de dichos fondos

PERSONAS CON PRINCIPALES MOVIMIENTOS BANCARIOS 

EN EL  SISTEMA FINANCIERO NACIONAL 

POR MONTOS MAYORES A US$ 100 MIL 

(En Nuevos Soles y Dólares N.A.)




No.
APELLIDOS Y NOMBRES
MONEDA NACIONAL
MONEDA EXTRANJERA

1
AFUSO HIGA, ALEJANDRO
263,851.09
99,230.03

2
ALFARO VARGAS, WINSTON ENRIQUE   (1)
11,910,038.87
1,363,424.50

3
ARITOMI KANASHIRO,PEDRO

81,992.69

4
AYBAR MARCA , MANUEL ADOLFO

239,000.00

5
BABA NAKAO, JULIO
437,209.34
38,000.00

6
BABA NAKAO, LUIS
795,324.30
927,934.66

7
BACA CAMPODONICO, JORGE FRANCISCO
583,391.19
1,573,522.67

8
BENAVIDES MORALES, ENRIQUE
141,235,378.99
104,108,083.83

9
BENAVIDES MORALES, OSCAR
286,599.89
5,448,269.46

10
BERGAMINO CRUZ, CARLOS ALBERTO
78,000.00
454,684.00

11
BLACKER MILLER, AUGUSTO

318,312.00

12
BOLOÑA BEHR , CARLOS ALBERTO
181,000.00
44,668,407.90

13
BRIONES DAVILA, JUAN

217,000.00

14
CAILLAUX ZAZZALI, GUSTAVO
1,007,488.61
1,601,098.67

15
CAIRO MENA, CARMEN M.

2,098,449.00

16
CAMET DICKMANN, JORGE 
282,360.00
873,208.84

17
CANO ANGULO, ABRAHAM
278,314.00
1,818,914.46

18
CARULLA MARCHENA, JORGE FERNANDO
938,640.84
7,303,532.47

19
CHACON MALAGA, WALTER
112,993.00
306,716.53

20
CORPANCHO KLEINICKE, KLAUS OSWALDO

1,748,376.81

21
CORROCHANO PATRON, JAVIER

2,727,753.37

22
COSTA BAUER, MARINO
2,395,141.63
250,192.56

23
CROUSILLATT LOPEZ, CESAR AUGUSTO

1,784,067.40

24
DE LAS CASAS PIEDRA, BELISARIO
251,012.62
486,479.80

25
DE TRAZEGNIES GRANDA, FERNANDO
1,072,226.00
1,812,102.00

26
DELGADO GARMENDIA, VERONIKHA

3,139,753.85

27
DUTHURBURU CUBAS, LUIS

37,690,380.62

28
DUTHURBURU DARHUICH, DIEGO LUIS

1,500,039.96

29
DUTHURBURU DARHUICH, RAFAEL

1,685,242.33

30
DUTHURBURU DARUICH, DANIEL
371,633.41
12,926,652.14

31
ELLENBOGEN SCHAUER, DAVID
288,518.66
2,570,738.57

32
FUJIMORI FUJIMORI, ALBERTO
141,119.15
1,168,166.00

33
FUJIMORI FUJIMORI, JUANA

187,209.98

34
FUJIMORI FUJIMORI, ROSA
103,200.00
2,027,687.91

35
FUJIMORI FUJIMORI, SANTIAGO
89,308.00
548,017.32

36
FUJIMORI HIGUCHI, KEIKO SOFIA

922,996.26

37
GAMARRA UGARTE, CESAR JULIO

1,800,000.00

38
GARCIA ESCUDERO, FELIPE

234,500.00

39
GARMENDIA GARRIDO, MARTHA

1,500,000.00

40
GARRIDO LOPEZ, ALBERTO
639,216.00
400,000.00

41
GRADOS PINTO, LEONOR DIANA

1,376,772.41

42
HOKAMA TOKASHIKI, DANIEL

633,865.58

43
INDACOCHEA BALLON, CARLOS
269,962.10
1,989,936.96

44
JOY WAY ROJAS, VICTOR

108,133.53

45
KAMIYA TERUYA, JOSE
71,944.00
9,178,727.56

46
KRUEGER DIZILIO, GERALD

5,524,008.18

47
LIAO LIAO, YU SE
2,825,637.13
44,654,833.95

48
LOAIZA JIMENEZ, FRANKLIN

13,787,128.10

49
MALCA VILLANUEVA, VICTOR

18,633,336.14

50
MANZUR CHAMY, JORGE

292,511.01

51
MIYAGUSUKU MIAGUI, AUGUSTO

475,937.13

52
MONTESINOS TORRES, VLADIMIRO

3,732,467.00

53
NAIM SHIRZAI, MOHAMMAD

1,842,942.88

54
OSAKY SUEMITSU , MIGUEL

140,213.22

55
PAMPA QUILLA, JUAN

336,415.00

56
PAUCAR CARBAJAL, ANTONIO
663,324.00
960,535.10

57
PERCOVICH BAMBAREN, LUIS ALFREDO
442,059.00
880,000.00

58
PERCOVICH CISNEROS, BERTHA

171,910.00

59
RODRIGUEZ HUERTA, MARCO ANTONIO
114,584.85
1,886,186.11

60
RODRIGUEZ OLIVA, MARIANO ELISEO

492,206.08

61
ROJAS GODINEZ, NESTOR
4,265,760.00
21,735,368.67

62
SAITO SAITO, CARLOS
371,231.85
457,653.93

63
SALAZAR MONROE, LUIS

735,445.24

64
SAMILLAN INCIO, CESAR

555,455.92

65
SAN ROMAN DE LA FUENTE, JORGE 

565,193.86

66
SANCHEZ SOTOMAYOR, RAUL

1,368,544.00

67
SCHUTZ LANDAZURI , ERNESTO CESAR 
20,341,724.12
50,371,291.00

68
SUAREZ CARRANZA, DANFER

703,643.67

69
TRELLES MONTES, JORGE
182,053.13
140,825.59

70
VALENCIA ROSAS, JUAN SILVIO
6,227,829.14
51,297,935.52

71
VASQUEZ VILLANUEVA, ABSALON
23,920.61
338,200.00

72
VEGA SANTA GADEA, FERNANDO

483,582.38

73
VENEGAS PINTO, GUILLERMO
40,946.80
4,737,967.72

74
VENERO GARRIDO, VICTOR ALBERTO

5,269,375.61

75
VENERO GARRIDO, WILFREDO
147,228.53
3,482,888.65

76
VENERO NAZAR, ROSA

2,522,032.16

77
VILLANUEVA RUESTA, JOSE
587,690.50
487,081.24

78
VITTOR ALFARO, RAUL

2,218,000.00

79
WEIL LEVY, ILAN

2,894,375.12

80
ZEGARRA CHAVEZ, OSCAR GUILLERMO

132,835.04


SUB TOTAL
200,317,861.35
508,245,899.85


TOTAL EN DOLARES (*)
58,063,148.22
566,309,048.07






(1)

(*)
Incluye S/. 10´030,038.87 de la Cuenta de Ahorros cuyo titular es "Auxilio Cooperativo Militar de Retiro ".  

Tipo de cambio US$1.00 por S/.3.45



CAPITULO III

ADQUISICIONES EN LAS FUERZAS ARMADAS Y

EN LA POLICIA NACIONAL DEL PERU
Desde la creación de la Comisión Investigadora, incluso desde su predecesora, uno de los temas mas importantes que se consideró necesario abordar es el relacionado a las adquisiciones de las Fuerzas Armadas del Perú.
Uno de los objetivos para realizar indagaciones sobre los procedimientos de adquisiciones de armamentos, material de guerra y otros implementos militares, fue la necesidad de constatar la serie de indicios e hipótesis respecto a la existencia de una verdadera red u organización delictiva implementada para dichos fines, bajo la dirección intelectual de Alberto Fujimori Fujimori y Vladimiro Montesinos Torres, con el concurso al mas alto nivel de planeamiento estratégico y dirección institucional de los altos mandos y Comandantes Generales del Ejército, de la Marina de Guerra, de la Fuerza Aérea y de la Policía Nacional. 
Es evidente que dicha organización no se limitaba exclusivamente a los niveles de dirección y planeamiento, sino que incluye a las empresas proveedoras, nacionales y extranjeras y a sus representantes. Del mismo modo, la organización también incorpora en cada Instituto Armado y en la Policía Nacional, a una serie de niveles operativos, oficiales y personal de menor nivel. 
Todos ellos participaron en la organización criminal establecida para adquirir armamentos, material militar y otros elementos, con beneficios indebidos en perjuicio del Estado Peruano. 
Otro objetivo fue establecer las adquisiciones reales realizadas por los diferentes institutos de las Fuerzas Armadas del Perú y el nivel de gastos empleado durante la década 1990 y 2000.
Con la información inicial obtenida, el segundo nivel de investigación que previó la Comisión fue profundizar sobre dos aspectos importantes de los respectivos expedientes de adquisiciones. 
De una parte resulta de vital importancia establecer si los procesos técnicos de adquisiciones que se llevaron a cabo en los diferentes Institutos Armados y en la Policía Nacional son coherentes y sustentables de acuerdo con los procedimientos y normas establecidas y si los Exámenes Especiales realizados por la Contraloría General de la República evidencian consistencia o resaltan observaciones que deban ser de conocimiento de la Representación Nacional. 
En su caso, evidentemente la Comisión hace de conocimiento del Ministerio Público las irregularidades determinadas para que dicha institución, en ejercicio de las facultades que la Constitución y la Ley le confieren, en cuanto Titular de la Acción Penal, ejercite ante el Poder Judicial las correspondientes acciones y denuncias.
De otra parte, también reviste particular interés para los fines de la Comisión Investigadora, la indagación y verificación de los procedimientos técnicos realizados para el pago de los respectivos bienes y servicios adquiridos por los Institutos de la Fuerzas Armadas y por la Policía Nacional. 
Con toda la información acopiada, evaluada y analizada, se proyecta una tercera etapa o nivel de investigación, de índole financiera, haciendo el seguimiento posible por una Comisión del Congreso, a  nacional e internacional, del flujo que han tenido los fondos públicos desembolsados por el Estado Peruano para la cancelación de lo adquirido. 
Posteriormente y con la información financiera obtenida, se realiza un trabajo técnico patrimonial para establecer si los diferentes actores que participaron en los procesos de adquisiciones, desde el mas alto nivel hasta el agente operativo de apoyo, y sus familiares directos en los casos de evidencias cruzadas, registran fondos, bienes patrimoniales o valores que no tienen consistencia con los ingresos que sustentan su ocupación o profesión habitual. 
ACCIONES DESARROLLADAS
Conforme a los procedimientos y métodos esquematizados en el acápite precedente, la Comisión investigadora en su Informe preliminar de Diciembre de 2001, elevó al Pleno de la Representación Nacional un avance sobre algunas adquisiciones realizadas, fundamentalmente a nivel de la Policía Nacional, dando cuenta de las deficiencias de procedimientos y consistencias administrativas que se habían determinado, incluso por la Contraloría General de la República, todo lo cual permitió identificar responsabilidades personales que fueron puestas en conocimiento del Ministerio Público mediante la respectiva Denuncia penal que formuló la Comisión.
En el tiempo corrido desde aquella oportunidad, la Comisión ha logrado sistematizar los Setecientos Veinte ( 720 ) Expedientes de Adquisiciones de Bienes y Servicios realizados desde el año 1990 hasta el año 2000 que nos hicieron llegar el Ejército, la Fuerza Aérea y la Marina de Guerra. 
Dicha información fue requerida desde la época de la Comisión Investigadora que presidió el congresista David Waisman y su cantidad es verdaderamente voluminosa, abarcando físicamente una bóveda especial y exclusiva en uno de los ambientes del edificio del ex Banco Popular que actualmente ocupa la Comisión Investigadora.
A efecto de que la Representación Nacional esté debidamente informada y tome cabal conocimiento de la complejidad del trabajo encomendado, podemos sintetizar la información acopiada por la Comisión Investigadora en lo concerniente a la documentación y los contratos de los institutos militares con una serie de proveedores para el apertrechamiento de armamento de diverso tipo, que va desde municiones hasta equipos sofisticados de interceptación telefónica. La información que ha cruzado la Comisión es aquella relacionada con adquisiciones que involucran montos por encima de los 250 mil dólares.

INSTITUTO ARMADO
Nº CONTRATOS
TOTAL USD$

EJERCITO PERUANO
60
208,900,306.13

FUERZA AEREA DEL PERU
122
904,105,676.74

MARINA DE GUERRA DEL PERU
548
348,797,239.50

TOTAL
720
1,461,803,222.38

La Comisión Investigadora ha realizado inicialmente un trabajo de ordenamiento de la copiosa información que ha recibido de los Institutos Armados y de la Policía Nacional. Igualmente, y con la desinteresada colaboración de una compañía privada que cedió en uso equipos informáticos y software especializado, la Comisión ha logrado convertir en medios magnéticos informáticos (Escáner) toda la información documentaria, teniendo acceso igualmente a un sistema de búsqueda informática especializada por temas, ítems u otras variables que se encuentran registradas en los documentos suministrados por los Institutos Armados. 
La Comisión Investigadora desde diciembre  a la fecha ha realizado un trabajo denso y minucioso sobre la documentación alcanzada por el Ministerio de Defensa y las instituciones militares de las Fuerzas Armadas en lo concerniente a ls compras y contratos de adquisiciones. Se ha logrado determinar el tipo de compra o adquisición, las empresas de proveedores involucradas, los representantes nacionales e internacionales, así como los montos involucrados  en cada una de las operaciones del Ejército del Perú, la Marina de Guerra del Perú y la Fuerza Aérea del Perú. 

Este inicial y delicado trabajo debe ser complementado con la confrontación de los hechos factuales que se determinen en cada caso, a efecto de establecer la consistencia de los procedimientos y operaciones realizadas y asimismo deslindar las responsabilidades administrativas o penales que pudieran corresponder, de ser el caso. 

Producto de este trabajo podemos mostrar un cuadro consolidado anual sobre las adquisiciones por cada instituto militar a partir de la información y documentación con la que cuenta la Comisión Investigadora y que viene siendo entregada por el Ministerio de Defensa respecto a las compras del Ejército del Perú, la Marina de Guerra y la Fuerza Aerea del Perú.

CUADRO CONSOLIDADO DE ADQUISICIONES POR 

AÑO DE LAS FF.AA. 1990-2000
AÑO
EJERCITO DEL PERU

FUERZA AEREA DEL PERU

MARINA DE GUEERRA DEL PERU



Nº
MONTO US$
Nº
MONTO US$
Nº
MONTO US$

1990


5
37,745,576.00
22
6,889,860.05

1991
2
2,128,395.00
4
26,655,160.00
51
14,504,631.29

1992
4
14,127,289.10
5
31,366,410.00
49
19,768,936.16

1993
2
697,110.00
3
256,666.00
39
10,183,717.53

1994
4
20,906,300.00
10
34,410,701.45
70
33,498,983.08

1995
16
75,322,025.08
41
94,855,029.18
153
89,382,207.32

1996
10
26,333,907.73
7
436,646,318.15
31
13,649,067.56

1997
7
30,289,152.82
7
18,392,751.47
64
69,888,156.73

1998
4
16,924,717.60
15
80,733,040.27
21
68,676,134.91

1999
8
21,840,160.80
10
143,044,024.22
22
13,060,136.94

2000
3
331,248.00


26
9,295,407.94

TOTAL
60
208,900,306.13
107
904,105,676.74
548
348,797,239.50

GRUPOS ECONOMICOS EN LAS ADQUISICIONES MILITARES

La prolija labor de la Comisión Investigadora al mismo tiempo determinó a los Grupos Económicos que se encuentran atrás de estas adquisiciones hechas por las Fuerzas Armadas durante el período de Alberto Fujimori Fujimori y Vladimiro Montesinos Torres.

Con la información que cuenta la Comisión se ha logrado determinar que Grupos como los dirigido por los hermanos Benavides Morales, Crousillat López Torres, Moshe Rothschild, así como el conocido Grupo de los Judíos formado por Ilan Weil, Rony Lerner, Zwi Sudit entre otros. 

Con este trabajo es posible señalar el monto de las operaciones en las que están involucrados dichos Grupos, así como el número de contratos o compras hechas por las Fuerzas Armadas a estos conocidos proveedores de armas.

GRUPO BENAVIDES MORALES Y

CROUSILLAT LOPEZ TORRES
(CUADRO RESUMEN DE ADQUISIONES DE LA FF.AA. PERIODO 1990 - 2000)

EMPRESA REPRESENTANTE

 EN EL PERU
Nº DE CONTRATOS
MONTO EN US$

B&F COMERC. Y REPRES. SRL
18
41,250,281.85

CROUSILLAT BROTHERS INC
07
18,723,746.68

PROSALES EXPORT IMPORT S.A.
04
13’014,039.38

TOTAL 
29
72,988,067.91

B & F COMERCIALIZACION y REPRESENTACIONES SRL.

Según la Ficha Registral N° 38862, la empresa B & F Comercialización Representaciones SRL, tuvo como accionista hasta 1992 al señor Enrique José Benavides Morales y desde 1987 registra al señor José Luis Crusillat López Torres, como representante con poderes amplios otorgados por la sociedad para realizar todo tipo de representación.

CROUSILLA T BROTHERS INC.

Según el Registro Mercantil N° 2003, la empresa Crousillat Brother Inc, a inscrito poderes otorgados por sociedades extranjeras que no tienen sucursal en el país, y señala al señor José Luis Crusillat López Torres como accionista de la citada empresa y además registra el señor Enrique José Benavides Morales hasta el 15 de diciembre de 1992 como su apoderado. 

PROSALES EXPORT IMPORT S.A.

Según la Ficha Registral N°92005, la empresa Prosales Export Import S.A., tuvo como accionista hasta 1998 al señor Guillermo Pegorari Gómez, el cual representa a la empresa en los contractos de adquisiciones suscrito entre el Ejercito Peruano y la Empresa. Actualmente la empresa se encuentra en Disolución por junta General del 26 de octubre de 1998.

PROSALES INTERNA TIONAL. INC.

Según el Registro Mercantil N° 6092 la empresa Prosales International Inc, a inscrito poderes otorgados por sociedades extranjeras que no tienen sucursal en el país, señala al señor Enrique José Benavides Morales desde el 11 de setiembre de 1996 como su apoderado. 

DEBRETT ENTERPRISES LlMITED

Según el Registro Mercantil N° 5028, la empresa Debrett Enterprises Limited, a inscrito poderes otorgados por sociedades extranjeras que no tienen sucursal en el país, y señala al señor José Luis Crusillat López Torres como accionista de la citada empresa y además otorga poderes a los señor Enrique José Benavides Morales y Oscar Emilio Benavides Morales. 

Dicha empresa actúa como proveedora en el Extranjero en diferentes procesos de adquisiciones para las Fuerzas Armadas del Perú, siendo representada en el Perú por las empresas vinculadas al grupo Benavides Morales.

GRUPO MOSHE ROTHSCHILD

(CUADRO RESUMEN DE ADQUISIONES DE LA FF.AA. PERIODO 1990 - 2000)

EMPRESA REPRESENTANTE EN EL PERU
Nº DE CONTRATOS 
MONTO EN US$

MOBETEK REPRESENTACIONES S.A.
22
42,003,804.01

SHEMESH REPRESENT. SRL.
03
11,979,550.00

JRB IMPORTACIONES S.A.C.
05
9,092,392.05

TOTAL 
30
63,075,746.06

MOBETEK REPRESENTACIONES S.A.

Según la Ficha Registral Nº5431, la empresa fue constituida el 30 de abril de 1992, y tiene como accionista a los señores.

· Moshe Rothschild  Cahssin (498 acciones)

· Angel Ernesto Rios Castillo (01 acciones)

· Juan Ricardo Aquino Adrianzen (01 acciones)

El 15 de mayo de 1998 se nombra como representante al señor Alfredo Emilio Quispe Torrico.

SHEMESH REPRESENTACIONES SRL.

Según la Ficha Registral Nº 119501, la empresa fue constituida el 12 de junio de 1995 con un capital social de S/.5,000.00 Nuevos Soles, y tiene como accionistas a los señores:

· Miguel Adolfo Carbonel Novella, casado con Ruth Jordan Lazarte (2,500 acciones)

· Ana Felicitas Adrian Navarro, casada con Walter Mena Saavedra (2,500 acciones)

El 06 de noviembre de 1996 el señor Miguel Carbonel transfiere la totalidad de sus acciones al señor Oscar Guillermo Espinoza Wong, quien a su vez el 12 de febrero de 1999 transfiere sus acciones al señor Regulo Francisco Morales Loayza.

Según la Contraloria General de la República, en su Informe Secreto  Nº 015-2001-CG/B370 del 08 de junio del 2001, señala en el numeral  5, que las empresas SHEMESH Y MOBETEK son empresas vinculadas, por cuanto el señor Juan Aquino Adrianzzen, además de ser representante de la empresa SHEMESH, es socio de la empresa MOBETEK, y por que a través de la Carta NºSH1.122.97 de 04.JUN.97, la empresa SHEMESH presenta al señor Juan Aquino Adrianzen como encargado del traslado del Avión Antonov desde Ucrania al Perú y en la Carta NºSH2.014.97 de 28.MAY.97, La señora Ana Adrian Navarro, Gerente General Adjunto de SHEMESH, señala que el señor Juan Aquino es representante de su empresa.

JRB IMPORTACIONES S.A.C.

Según la Ficha Registral Nº110796, la empresa fue constituida el 09 de setiembre de 1994 con un capital social de S/.4,500.00 Nuevos Soles y tiene como accionistas a los señores:

· Jorge Alfonso Raggio Guerra (4,050 acciones)

· Gina Rossana Raggio Guerra (225 acciones)

· Mariano wilfredo Santillan Reyna (225 acciones)

El 15 de julio de 1997 se acepta la renuncia del señor Mariano Santillan y en su reemplazo nombran como Director al señor Henrry Humberto Arce Pozo.

El 21 de octubre de 1998 por E.P. se nombra como Gerente General al señor Miguel Edibelto Risco Cornejo. 

Esta empresa es vinculada con el grupo de Moshe Rothschild debido a que el señor Jorge Alfonso Raggio Guerra, siendo accionista principal de JRB IMPORTACIONES S.A.C.  es también accionista de la empresa W-21 INTERTECHNIQUE S.A. la cual es representada por  Moshe Rothschild.

CONSOLIDACION DE GRUPOS

(MOSHE, BENAVIDES, CROUSILLAT Y OTROS)
(CUADRO RESUMEN DE ADQUISIONES DE LA FF.AA. PERIODO 1990 - 2000)

EMPRESA REPRESENTANTE EN EL PERU
Nº DE CONTRATOS 
MONTO EN US$

W - 21 INTERTECHNIQUE S.A.
02
402,052,420.00

TOTAL 
02
402,052,420.00

W – 21 INTERTECHNIQUE S.A.

Según la Ficha Registral Nº20397, la empresa fue constituida el 20 de setiembre de 1995 con un capital social de S/.44,000.00 Nuevos Soles, luego con fecha 26 de marzo de 1996 el capital social fue incrementado a S/.236,000.00 Nuevos Soles. Los socios fundadores son los siguientes señores:

· Oscar Emilo Fernando Benavides Morales (20 acciones)

· Oscar Ruben Muelle Flores (20 acciones)

· Jorge alfonso Raggio Guerra
(02 acciones)

· Oscar Ivan Barco Lecussan (02 acciones) 

Con fecha 15 de marzo de 1996 por J.G.E se nombra como Presidente del Directorio al señor Moshe Rothschild y como Director al señor Alfredo E. Quispe Torrico. Así mismo, se acepta la renuncia de los Directores Oscar Benavides Morales, Jorge Raggio Guerra e Ivan Barco Lecussan. 

Con fecha 18 de abril 1996 por J.G.E se elige el directorio por el periodo 1996-1999 siendo Moshe Rothschild Presidente del Directorio, Victor Ernesto Julio Palacios escuderos Director Gerente y Alfredo E. Quispe Torrico Director. Así mismo, se acepta la renuncia del Gerente Oscar Ruben Muelle Flores y se designa a Victor Ernesto Julio Palacios escudero como nuevo Gerente de la sociedad. 

VINCULOS: 

Los accionistas y funcionarios de W-21 INTERTECHNIQUE S.A. están vinculados con otras Empresa según el siguiente detalle:

OSCAR BENAVIDES MORALES
B & F COMERC. Y REPRES. SRL

RAGGIO GUERRA JORGE
JRB IMPORTACIONES S.A.C.

MOSHE ROTHSCHILD CHASSIN
MOBETEK REPRES. S.A.

GRUPO DE LOS JUDIOS

(ILAN WEIL, RONY LERNER, ZWI SUDIT Y OTROS)
(CUADRO RESUMEN DE ADQUISIONES DE LA FF.AA. PERIODO 1990 - 2000)

EMPRESA REPRESENTANTE EN EL PERU
Nº DE CONTRATOS 
MONTO EN US$

SUTEX S.A.
10
49,390,889.10

TRADING CO LTD
09
62,827,607.60

GHISS IBERICA SRL
01
126,292,030.00

PERPEAT S.A.
02
22,158,492.00

REMCO PERU S.A.
03
4,820,000.00

TOTAL 
25
265,489,018.70

CASOS DE EMPRESAS INDIVIDUALES  MATERIA DE INVESTIGACION

(CUADRO RESUMEN DE ADQUISIONES DE LA FF.AA. PERIODO 1990 - 2000)

EMPRESA REPRESENTANTE EN EL PERU
Nº DE CONTRATOS 
MONTO EN US$

ATLAS TRADE S.A.
09
13,505,185.38

PANINDUSTRIAS S.A.
05
11,725,281.43

PAN INDUSTRIAS S.A.
08
13,936,540.02

ATLAS TRADE SA.

Según la Ficha Registral Nº137907, la empresa fue constituida el 05 de enero de 1968, y tiene como socios fundadores a los señores:

· Enrique Origgi Camagni – Presidente del Directorio

· Manuel Augusto Prado Zavaleta – Director Gerente

Directorio y Gerencia General (desde 04/03/93):

· Enrique Origgi Camagni 

· Luis Manuel Origgi Ibarra 

· Felix Alfredo Saez Muñoz (hasta el 24/02/97)

· Manuel Ortiz Vassallo

· Ezzio Manuel Origgi Vinatea (24/02/97 – 15/01/2000)

· Claudia Maria Origgi Vinatea (24/02/97 – 15/01/2000)

· Carlos Luis Grimaldo Aquijje (desde el 15/01/2000)

· Rafael Fernando Angulo Vargas (desde el 15/01/200)

Atlas Trade S.A. suscribe un Contrato de Compra Venta de Equipos de Comunicaciones para la FAP:

Con fecha 10 de noviembre de 1994 se emite la Resolución Ministerial Nº0991-DE/FAP-CE, clasificación de SECRETO, con el propósito de adquirir un (01) Sistema Modular Automático para Radio Vigilancia, para la alta Dirección de Inteligencia; equipo destinado al rastreo, interceptación y escucha de estaciones de comunicaciones de interés a los fines de producción de Inteligencia de Frente Externo, Frente Interno y Actividades de Contrainteligencia, mediante el empleo de medidas electrónicas.

Las empresas invitadas a participar a la Licitación Privada Nº0035-JLFA-94 (Acta de Licitación Privada Nº0070-JLFA-94 del 19 de octubre de 1994), fueron:

· Representaciones Aeronáuticas Generales S.A.

· Electrónica Profesional

· I.A.I. (Industrias Aeronáuticas de Israel LTD.), representada en el país por la firma ATLAS TRADE S.A.

En dicha Resolución SE RESUELVE Aprobar la Buena Pro otorgada a favor de la firma I.A.I. (Industrias Aeronáuticas de Israel LTD.), representada en el país por la firma ATLAS TRADE S.A. por el importe de US$8’083,073.83 CIF-Llave en mano.

La Resolución fue firmada por los siguientes Oficiales de las FFAA. :

· Víctor Malca Villanueva – General de Ejercito (Ministro de Defensa)

· Enrique Astete Baca – Cmdte. Gral. de la FAP  (General del Aire)

· Percy Corrales Aranibar – CRL ART (Jefe de la Sub Secretaría de Coordinación y Dispositivos Legales del Ministerio de Defensa.

· Javier Pasco Valladares – Mayor General FAP (Director General de Economía)

· Carlos Vázquez Zegarra – Mayor General FAP (Director de Materiales FAP)

El 09 de diciembre de 1994 se suscribe el contrato Nº 037-DGDE-DECA-94 entre la empresa I.A.I. y  la FAP, siendo la FAP representada por Javier Pasco Valladares – Mayor General FAP (Director General de Economía).

El contrato en mención fue visado por los siguientes oficiales:

· Miguel Corrales Franco – Coronel FAP (Director de Control de Adquisiciones y Contratos)

· Eslesvan Bello Vasquez – Mayor General FAP (Director de Inteligencia) 

Dentro del material adquiridos por la  FAP,   se encuentran los equipo CTMS 6000 y CTMS 6001 los cuales fueron destinados a la Interceptación Telefónica Celular  (Según declaraciones del Mayor General FAP José Luis Malpartida del Pino, de fecha 22 de agosto de 2001 y que confirma con la entrega al Poder Judicial por parte del Mayor FAP Wilson Mestanza Benzaquen, ésta declaración es mencionadas en la Denuncia Constitucional Contra el Ex Presidente AFF formulada por la Procuraduría AD HOC del Estado).

Con fecha 11 de febrero del 2002, el Ministerio de Defensa recibo nuestro Oficio Nº557_CI-VMT/AFF/CR-2002 en la que solicitamos información y documentación referente al Contrato Nª037-DGDE-DECA-94, el mismo que es materia de investigación por esta Comisión y hasta la fecha no hemos recibido respuesta. 

PANINDUSTRIAS S.A.

Según la Ficha Registral Nº129096, la empresa fue constituida en el año 1955, el Directorio estuvo representado, a partir de 1992,  por los siguientes señores:

· Lazaro de Bernardis Adriano

· Daniel Garuz Mur

· Albert Akin Haloun

· Joel-Herve Giroud Baizelon

Con fecha 25 de junio de 1996, por J.G.E. se acordó la DISOLUCION de la sociedad.

PAN INDUSTRIAS S.A.

Según la Ficha Registral Nº126348, la empresa fue constituida el 16 de marzo de 1996 con un capital social de S/1,500.00 Nuevos Soles, y tiene como socios fundadores a los señores:

· Bernard Belligand Sequi (Frances) 749 Acc. – Presidente-G.G 

· Sandra Recarte Peña De Belligan

· Alain Charbit Seror (Frances) 749 Acc. - Director - G.G.

· Sandra Chdib Helberger De Charbit

· Ernest Lion Stern (Frances) 2 Acc. - Director

· Monique Dussueil Bunel De Lion

Con fecha 09 de noviembre de 1999 el capital social es aumentado a S/.34,052.00 Nuevos Soles.

Con fecha 24 de marzo de 1998 por J.G.A. se nombra como Director al señor Joel-Herve Giroud Baizelon, el cual estuvo como director hasta el año 96 de la empresa PANINDUSTRIAS S.A.

El trabajo de la Comisión Investigadora en estas adquisiciones permite mostrar cada una de las operaciones hechas por cada instituto militar que sobrepasan los 250 mil dólares, los proveedores en el extranjero y en el Perú, los representantes, el monto de cada transacción, la fecha de la misma y el tipo de material vendido a las Fuerzas Armadas. 

Como un alcance de dicha labor ponemos en conocimiento de la representación nacional una de las fichas logradas que corresponde a la Fuerza Aérea del Perú, entre 1990 y el año 2000. En el presente cuadro se ha reemplazado los conceptos correspondientes al material militar o de guerra adquirido, por razones de seguridad nacional:

RELACION DE LAS ADQUISICIONES DE LA 

FUERZA AEREA DEL PERU

PERIODO 1990 - 2000

RESOL. MINIST.
CONTRATO
PROVEEDORES


Nº
FECHA
ADQUISICION
FECHA
EN EL EXTRANJERO
EN EL PERU
REPRESENTANTE
TOTAL US$

867
29/09/94
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
10/10/94
DATUM TECH CORPORATION - USA
REMCO PERU S.A.
JULIO ORESTE CALMET GUAZZOTTI
1,860,000.00

0905 - 1373
13/10/94
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
12/10/94
WESTINGHOUSE OVERSEAS SERVICE CORPORATION
AVIATION SUPPORT INTERNATIONAL
SHELDON CHARLES SMITH
13,160,000.00

991
10/11/94
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
09/12/94
IAI ELTA ELECTRONICS INDUSTRIES LTD - ISRAEL
ATLAS TRADE
MORDECHAI DINER
8,083,073.83

667
13/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
11/07/95
OERLIKON-CONTRAVES AG. - SUIZA
NEGOCIOS ADMINISTRACION Y COMERCIO (NAYCO)
ALDO CHIARELLA L.E. Nº 08778007
7,746,600.00

669
13/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
13/07/95
A & M ABASTECIMIENTOS INTERNACIONALES LTD - UCRANIA
KANTORA S.A.
MARIO ELIAS DEL RIO RENGIFO
884,000.00

671
13/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
02/08/94
ROSSI BUSINESS PROMOTION SERVICIOS - SUIZA
AERO ELECTRONIC S.A.
DJORDJE VELICKOVICH CVETKOVICH
439,069.75

736
25/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
19/07/95
V/O AVIATEXPORT - RUSIA

BORIS A. KHRIPOUNOV Y VITALI S. LOUKINE
973,500.00

732
25/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
29/08/95
IAI ELTA ELECTRONICS INDUSTRIES LTD - ISRAEL
HIGHTECH TECNOLOGY LTD. DE ISRAEL 
ILAN WEIL LEVY
23,500,000.00

731
25/07/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
25/07/95
THOMSON - CSF DE FRANCIA
ELECTRONICA PROFESIONAL SRLTDA
ANDRE DURANTEAU CE Nº 59042
905,396.23

772
03/08/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
09/02/95

MOBETEK REPRESENTACIONES
MOSHE ROTHSCHILD
1,072,000.00

770
03/08/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
27/02/95
LITTON -USA
FADRIO E.I.R.L.
CESAR AUGUSTO LEON WOSAN
333,600.00

771
03/08/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
04/04/95
AVIAEXPORT - RUSIA

BORIS A. KHRIPOUNOV Y VITALI S. LOUKINE
217,790.00

764
03/08/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
09/05/95
THOMASON AIRCRAFT CORPORATION
MIGUEL LLAURY TENORIO
JOSE GARCIA MORGAN
703,800.00

768
03/08/95
ARMAS, MATERIALES Y PERTRECHOS. INFORMACION CLASIFICADA DE SEGURIDAD NACIONAL
09/05/95
SCHROTH INTERNATIONAL
SCHROTH REPRESENTACIONES SRLTDA
WALTER SCHROTH DEL CAMPO
294,256.00

ADQUISICIONES Y CONTRATACIONES DEL ESTADO: CASOS  MINISTERIOS DE DEFENSA E INTERIOR.
De acuerdo al mandato constitucional  del artículo  82º de la Constitución de 1993 y según lo señalado en el artículo 88º del Reglamento del Congreso, se dispuso dentro del trabajo planteado por esta Comisión  Investigadora, el análisis de las irregularidades detectadas en adquisiciones llevadas a cabo en los Ministerios de Defensa e Interior, a fin de demostrar la forma cómo la organización delictiva encabezada por Vladimiro Montesinos Torres llegó a manipular el sistema de adquisiciones en tales entidades, concertado con las principales autoridades de dichos Ministerios y un grupo de proveedores que a cambio de la buena pro en determinadas licitaciones ( casi en su totalidad “protegidas” bajo el ropaje del carácter “secreto militar“), compensaron tal beneficio con el pago de comisiones a favor del ex Asesor.
La investigación de actos de corrupción e irregularidades en los procesos de adquisiciones, conlleva necesariamente al cuestionamiento del funcionamiento de los sistemas de control creados por la Constitución y cuya actuación se encuentra fundada en los principios recogidos en el Decreto Ley 26162 - Ley del Sistema Nacional de Control, tales como el de oportunidad, universalidad, carácter integral, autonomía funcional, publicidad, materialidad y objetividad 
; pues justamente a través de ellos, se lleva a cabo el resguardo al manejo de recursos públicos por las Entidades del Estado. 
En ese sentido, la hipótesis planteada frente a los casos de corrupción analizados en los Ministerios de Defensa e Interior, se encamina a demostrar que la inoperancia de los órganos de control, ya sea interno y externo, dieron luz verde a la maquinaria montada por Vladimiro Montesinos y Alberto Fujimori dentro los referidos Ministerios, pues una acción oportuna y trasparente, hubiera imposibilitado cualquier acto de corrupción, lo cual, hace difícil pensar únicamente en un incumplimiento de funciones por mera negligencia.
Al respecto, es claro el mandato del artículo 170 de la Constitución, al señalar que los fondos destinados a  satisfacer requerimientos logísticos de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, deben ser dedicados exclusivamente a fines institucionales, bajo el control de las autoridades que señala la ley, control que como puede evidenciarse, nunca se llevo a cabo. 
En concordancia al mandato del artículo 170, la Constitución establece la procedencia  de la acusación constitucional contra la máxima autoridad del Sistema Nacional de Control: El Contralor General de la República, por infracción de la Constitución y por delito que cometa en el ejercicio de sus funciones. 
De otro lado, consideramos que una de las consecuencias de la corrupción desatada en las mas altas esferas de poder durante el gobierno fujimorista, ha sido la afectación de los denominados derechos económicos y sociales tales como el acceso a educación, vivienda y salud, pues los mismos, se ven afectados en tanto el Estado no cree los cauces a fin de que el ciudadano pueda materializarlos en forma efectiva.
Justamente, estos derechos que implican una necesaria acción del Estado para promover el bienestar general en ese aspecto, se vieron afectados a consecuencia de la malversación de recursos públicos cuyo destino estuvo orientado al pago de comisiones en vez de ser destinado a acciones democráticas de protección. 
Acciones de Control Gubernamental

A fin de desarrollar la hipótesis planteada inicialmente, se procedió a citar a una serie de personas convocadas para conseguir mediante sus testimoniales, lo siguiente:

a)
construir la red de corrupción montada en los Institutos de la Fuerzas Armadas y la PNP (determinar el “modus operandi” e identificar proveedores y funcionarios concertados);

b)
determinar el trasfondo de los casos de incumplimiento funcional, en los cuales se debieron llevar a cabo acciones de control oportunas para el mejor control del manejo de fondos públicos;

c)
determinar y acumular elementos probatorios con miras a denuncias penales.
De este modo, la comisión procedió a tomar la manifestación de las siguientes personas:

José Loayza Saravia- Inspector Interno del Ministerio del Interior
Juan Carlos Migone - Ex Sub Contralor de la República
Victor Caso Lay- Ex Contralor General de la República
Bruno Barlletti Pascualle- Coordinador General SIAF
Alfredo Jalilie Awapara- Ex Viceministro de Hacienda, Caso SIAF.
Salvador Raspa - relacionado al caso de instalación del sistema de video vigilancia en el SIN.
Quedan pendientes de ser citados, las personas según listado adjunto al presente avance.

Caso: Sistema Integrado de Administración Financiera- SIAF

No sólo los mecanismos de control gubernamental dejaron de ejercer funciones de control de resguardo de fondos públicos durante la década pasada, sino que el Sistema de Ejecución denominado SIAF, de control administrativo y contable en la operaciones que se realizan a nivel de Unidades Ejecutoras de todo el país, tampoco fue operativo en lo que respecta a los Sectores Defensa e Interior y esta vez, por propia disposición de los titulares de dichos pliegos.

En efecto, desde 1999 el referido Sistema se ha constituido en un sistema obligatorio de registro de operaciones de gasto e ingreso de las Unidades Ejecutoras del Sector Público
; sin embargo, 5 Unidades Ejecutoras del pliego Defensa y 19 del Sector Interior (entre las cuales se encontraban las Oficinas Generales de Administración -OGA, encargadas de llevar a cabo los procesos de selección), recién son incorporadas en enero del 2001, sin que para ello haya mediado algún criterio justificatorio que sustente la exoneración dada desde el año 99.

Los señores Bruno Barlletti, Coordinador General del SIAF
 y Alfredo Jalilie Awapara, Ex Viceministro de Hacienda
, señalaron en sesiones públicas ante esta Comisión, que este hecho fue producto de la mala voluntad política de los Titulares del Pliego en dichas Entidades, pues existía recelo de dar a conocer los montos y bienes que inicialmente se adquirían bajo el carácter de secreto militar y por tanto eran considerados como información reservada o confidencial.

Este hecho puede ser verificado con la documentación enviada a la Comisión referida a las acciones que se tomaron desde la administración del SIAF para su implantación a nivel Nacional. Entre estos documentos, cabe destacar el Oficio N° 271-97-IN-010504000000 del 18.02.97 dirigido al Ex Ministro de Economía Jorge Camet por el entonces Ministro del Interior Juan Briones Dávila, donde solicita expresamente se exonere a su Cartera de la aplicación del SIAF. 

La manifestación del Ex Contralor General Sr. Victor Caso Lay 

Una de las acciones llevadas a cabo en el área de adquisiciones fue tomar la declaración del Sr. Víctor Caso Lay. En dicha manifestación, el Sr. Caso Lay no dio mayores luces y explicaciones sobre la inacción en el control de adquisiciones en los Sectores Defensa e Interior, más aun, sostuvo que los únicos responsables son los Inspectores Internos tanto de las Fuerzas Armadas como del Ministerio del Interior
; frente a lo cual, la Comisión ha desarrollado una hipótesis en base al mandato de la Constitución y lo dispuesto en la Ley del Sistema Nacional de Control. 

En efecto, es necesario resaltar, que la labor del Contralor General no está condicionada a la labor previa o comunicación de hallazgos de las Inspectorías Internas como lo señala el Sr. Caso Lay, pues justamente como máxima autoridad del Sistema, tiene por mandato constitucional y legal la potestad y obligación de iniciar las acciones de control que considere pertinentes, las mismas que no se planificaron desde su permanencia en el cargo (años 1993-2000). 

En sustento de ello, el inciso c) del artículo 13 de la Ley del Sistema Nacional de Control señala como principio guía del control gubernamental: “...la autonomía funcional y económica, expresada tanto en la potestad de los órganos de control de organizarse, administrarse y ejercer sus funciones de manera independiente cuanto en un manejo económico autónomo“. Por tanto, la responsabilidad funcional no sólo recaería en los Inspectores Internos de las Fuerzas Armadas sino en el propio Contralor General.

La inacción del Ex Contralor, dio luz verde a la corrupción desatada en torno a las adquisiciones llevadas a cabo en los Ministerios de Defensa e Interior, lo cual podría determinar más allá del sólo incumplimiento de obligaciones, una suerte de encubrimiento a tales acciones delictivas.

A estos efectos, resulta necesario contar con elementos probatorios concretos, por ejemplo tener conocimiento de los planes de auditoria de los años 93 al 2000 (durante el cargo del Sr. Caso Lay) y según ello, verificar las acciones adoptadas para el inicio de acciones de control, a fin de corroborar la negligencia y/o encubrimiento. Respecto a ello, ya se han cursado los oficios respectivos a la Contraloría General a fin de que se facilite dicha información.

Por su parte, resulta necesaria la manifestación de los Inspectores de las Fuerzas Armadas para que brinden sus descargos respecto a lo manifestado por el Ex Contralor Victor Caso Lay, en miras de plantear las acciones judiciales correspondientes.
LAS ADQUISICIONES Y CONTRATACIONES EN EL MINISTERIO DEL INTERIOR
En la actual Comisión Investigadora, la labor se dividió en cinco áreas de trabajo, uno de los cuales ha estado dedicado a realizar las investigaciones pertinentes relativas a los temas de adquisiciones. En este caso, este grupo de trabajo ha incidido fundamentalmente en algunos procesos que se han llevado a cabo en la Policía Nacional y en el Ministerio del Interior. 

En cuanto a los procesos de adquisiciones y contrataciones en el Ministerio del Interior las acciones de la Comisión se han orientado a efectuar una selección de los casos más representativos, evaluando las acciones de control interno y externo que sobre los mismos, hayan desarrollado tanto la Inspectoría Interna del Ministerio del Interior como la Contraloría General de la República.

A estos efectos, la Comisión procedió a solicitar información respecto a los procesos de adquisición de bienes y servicios seleccionados, conforme se establece en el Anexo referido a oficios cursados, la misma que hasta el momento ha sido alcanzada en gran parte a esta Comisión y viene siendo procesada. 

Cabe señalar, que siendo potestad de esta Comisión, a efectos de tener un mayor alcance de los hechos investigados, así como de garantizar el Debido Proceso de las personas involucradas, procedió a programar en el área de Adquisiciones, sesiones públicas y/o reservadas según lo amerite el caso, a fin de que se absuelvan interrogantes derivadas de cada caso y/o se presenten los descargos correspondientes, acción que hasta el momento sólo ha podido ser concretada  en un 50 %, quedando pendiente la citación de personas conforme al listado adjunto. 
De otro lado, a través de la Inspectoría Interna del Ministerio del Interior, hemos tomado conocimiento de los Exámenes Especiales llevados a cabo en los casos que por el grado de relevancia de los mismos, vinculados al aparato de corrupción montado en la década pasada, representan los más importantes auditados hasta el momento.

Los Informes alcanzados son los siguientes:

Examen Especial efectuado en la Secretaria General y en la Oficina General de Administración  (OGA), para verificar las adquisiciones de Armamento, Vehículos y Equipos de Comunicación e Informática durante el periodo 1985-1990.

Examen Especial en las Direcciones de Inteligencia y Administración del MINITER
Examen especial efectuado en la Oficina de infraestructura de la OGA- MIN, relacionada a las Obras ejecutadas por la Empresa Constructora e Inmobiliaria Doble “A” desde su inscripción como proveedor del  MIN al mes de diciembre del 2000.
Examen Especial efectuado a la Oficina de Infraestructura de la OGA-MIN, relacionado a las Obras ejecutadas por la empresa Constructora Metro S.A al mes de diciembre del 2000.

Examen Especial sobre la Adquisición del Sistema de Informática e identificación policial para la Policía Nacional. (Caso SITRE TELECOM)

Examen Especial al proceso de convocatoria, selección y cumplimiento del contrato de la Adjudicación Directa de Menor Cuantía Nº 001-99-IN/OGA, “Adquisición de vehículos , equipamiento y repuesto para la PNP”.
Por su parte, la Contraloría General de la República, ha remitido los siguientes Informes:

Informe Especial Nº 010-2002-CG/B392, sobre la revisión selectiva de recursos asignados para coberturar los Gastos de Operaciones de carácter reservado inherentes a las tareas de inteligencia del Ministerio del Interior (periodo 1991-Oct. 2000).

Informe Especial Nº 011-2001-CG/B392, sobre la revisión selectiva de recursos asignados para coberturar los Gastos de Operaciones del Ministerio del Interior asignados por la Oficina General de Administración (OGA). (periodo 1991-Marzo 1997).
Cabe señalar, que en ambos exámenes se ha determinado el ocultamiento de la documentación destinada a sustentar las operaciones de gasto, tales como comprobantes de pago, siendo las Resoluciones Ministeriales los únicos documentos que evidencia la afectación a dichos recursos. 

Este hecho, ha imposibilitado que la Comisión Auditora de la Contraloría General, pueda verificar  el destino real de dichos recursos y su utilización en actividades propias de las Oficinas y/o Direcciones que los recibieran.  Asimismo, estos hechos coadyudaron a desviar fondos hacía el Servicio Nacional de Inteligencia-SIN, lo cual ha sido corroborado según documentación anexa a los referidos Informes, así como en manifestaciones tomadas por esta Comisión
.

De acuerdo a lo establecido por el inc. f) del art. 16º del Decreto Ley Nº 26162- Ley del Sistema Nacional de Control-  los Exámenes Especiales elaborados por los órganos conformantes del Sistema Nacional de Control, gozan del carácter de prueba pre constituida, se procederá a cursar al Ministerio Público, la información contenida en los mismos, a efectos de que se determine y sancione penalmente a los responsables de cada caso. 

Examen Analítico de la documentación remitida por el Ministerio del Interior respecto a las adquisiciones efectuadas entre 1990 –2000.
Los casos desarrollados por la Comisión

En base a las investigaciones planteadas inicialmente por esta Comisión según Informe Preliminar de fecha 12 de diciembre del 2001, así como, a información adicional alcanzada posteriormente; se ha podido constatar los siguientes hechos y determinar las consecuentes responsabilidades:

Caso: Adquisición del Sistema de Vídeo Vigilancia para la Policía Nacional
La adquisición del Sistema de Vídeo Vigilancia para la Policía Nacional, es uno de los casos más representativos investigados hasta el momento en el Ministerio del Interior, mediante el cual puede graficarse la manera como el Servicio de Inteligencia Nacional en cabeza de Vladimiro Montesinos Torres, logra subordinar las funciones de una Institución como la Policía Nacional a efectos de cubrir una serie de objetivos políticos de propio interés para el SIN y Vladimiro Montesinos.

La adquisición de la totalidad del Sistema de Vídeo Vigilancia, se efectúa mediante fuente de financiamiento a cuenta del Presupuesto PNP AF 97 y PNP AF 98, por un total de US$ 8‘894,000.000 (adquisición y ampliación del Sistema) según montos consignados en las Bases y Contratos.
 Sin embargo, como ha sido constatado por la Comisión, el sustento para dicha inversión quedaría desvirtuado en la medida que la Policía Nacional quien afectó su propio presupuesto para estos efectos, termina trasladando casi la totalidad del control del sistema al Servicio de Inteligencia Nacional, por ordenes de Vladimiro Montesinos Torres en complicidad con algunos miembros de la Policía Nacional, como el ex jefe de la DIATEC Gregorio del Castillo Coloma, quien según testimonios realizò las coordinaciones con el SIN..

En efecto, de acuerdo a la documentación alcanzada por la oficina OGA MININTER y según las manifestaciones brindadas a la Comisión por el Ing. Salvador Raspa, ex miembro de la empresa SEP Internacional y encargado de la instalación del sistema, así como los testimonios de los Capitanes Ramos Viera y Ruiz Agüero (ex secretarios de Vladimiro Montesinos), se ha podido establecer que las cámaras de vídeo adquiridas no fueron monitoriadas directamente por la Policía Nacional sino que existía una “central alterna” instalada en el SIN desde donde se efectuaba dicho control. Asimismo, las cámaras del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez, para fines originarios de control policial del Narcotráfico y Contrabando, fueron instaladas de modo tal, que las imágenes proyectadas únicamente puedan ser vistas desde el SIN, para realizar un seguimiento  a determinadas autoridades políticas.

Finalmente, cabe señalar que en este caso la empresa beneficiada con la Buena Pro, fue la firma SEP INTERNATIONAL, la misma que según ficha registral N° 46736 del 02.04.91 tiene como socios fundadores a personas conocidas en nuestro medio por los estrechos vínculos con el ex asesor Vladimiro Montesinos Torres:

- 
Zwi Sudit Wasserman
- - 
Ilan Weil Levy
- - 
James Eliot Stone Cohen
Los hechos descritos, demuestran claramente la responsabilidad administrativa y penal por parte del personal encargado de recepcionar y dar conformidad a los equipos que finalmente se trasladaron al SIN, (personal de la Polícia Nacional) así como de los Ministros a cargo Juan Briones Davila, Cesar Saucedo Sánchez y José Villanueva Ruesta, pues se encontrarían incursos dentro de la figura penal tipificada en el artículo 388° del Código Penal, según el cual se reprime a “... funcionario o servidor público que, para fines ajenos al servicio, usa o permite que otro use vehículos, maquinarias o cualquier otro instrumento de trabajo perteneciente a la Administración Pública o que hallan bajo su guarda, será reprimido con pena privativa de la libertad ..” (peculado en uso)

A efectos de concluir este caso, queda pendiente la declaración del Ex Jefe de la Diatec Gregorio del Castillo Coloma y del ex Director de la OGA MININTER Gral. Oscar Villanueva Vidal .
Caso: Adquisición del Sistema de Informática e Identificación Policial

En 1996, a propuesta del entonces jefe de la DIATEC Gregorio del Castillo Coloma, la Oficina General de Administración del Ministerio del Interior, inició el proceso de adquisición del “Sistemas de Informática y del Sistema de Identificación Policial” para la PNP, por un monto inicial de US$9’000,000.00, que provendrían de recursos con cargo al endeudamiento externo; esta adquisición que se consideró en el rubro de “Secreto Militar” (con la consiguiente exoneración de la Licitación), motivó una Licitación Selectiva que otorgó la buena pro a la empresa  española “SITRE TELECOM”
, la misma que se comprometió a entregar los sistemas en referencia,  instalados y puestos en funcionamiento en el lapso de 06 meses. 

Año y medio después, no habiéndose cumplido aun con la instalación del sistema se suscribe entre la OGA del Ministerio del Interior  y la empresa SITRE TELECOM, el primer ADDENDUM mediante la cual las partes convienen modificar el objeto del Contrato en cuanto a tecnología y modalidad de pago, comprometiéndose el Ministerio en pagar US$9’000,000.00 de dólares en cuotas mensuales de US$ 375,000.00 dólares, para lo cual se cambia la fuente de financiamiento al presupuesto de la Policía Nacional.

Seis meses después, se suscribe un segundo Addendum al contrato, considerando ampliación y ejecución de la primera etapa, Comisarías y Unidades Especializadas de Lima Metropolitana, a la orden de US$900,000.00 dólares y la segunda etapa a nivel Nacional por la suma de US$9’000,000.00 dólares adicionales.

Cabe señalar que hasta la fecha, los sistemas desarrollados por la empresa proveedora se encuentran inconclusos, presentando fallas pese a que los usuarios y los encargados de la DIRTEL PNP formularon informes para su corrección dirigidos a la empresa SITRE TELECOM y pese a no encontrarse implementado el Sistema conforme a lo establecido en el contrato, los pagos por conformidad de servicio siguieron efectuándose, lo cual ha representado para la Policía Nacional un desembolso de casi US$ 18´900,000.00, de lo cual no ha reportado ningún beneficio real hasta el momento.

Este caso, afecta directamente a la Policía Nacional, no sólo en la ejecución presupuestal sino en la disponibilidad de instrumental logístico y de sistemas para brindar una mejor labor de control del orden interno y servicio a la colectividad, por tal motivo, viene siendo auditado a través de la Contraloría General, se ha creado la denominada “Unidad SITRE” al interior de la Policía Nacional, a efectos de determinar las responsabilidades y reunir las pruebas documentarias que no se hallaban en archivos de la OGA.

Asimismo, la Inspectoría General del Ministerio del Interior, ha emitido el Informe No.008—2001-IN/OCI.O.AUD, del 14AGO2001, mediante el cual se sustenta y corrobora la existencia de suficientes indicios de irregularidades administrativas y actos delictivos en la ejecución de la mencionada ADQUISICION, que ameritan que los responsables sean denunciados ante el Ministerio Público, toda vez que según la Ley del Sistema Nacional de Control, constituye prueba pre constituida para el inició de la acción penal.



En tal sentido, se ha determinado la responsabilidad penal por los delitos de colusión desleal y malversación de fondos, tanto el Ex Ministro del Interior Gral de Div. EP Juan A. BRIONES DAVILA, el Ex Director de la OGA Gra.Brig. EP Oscar Villanueva Vidal, el Ex jefe de la DIATEC Gregorio del Castillo Coloma y los miembros PNP David Tuny Dueñas y Carlos Arce Cox, entre otros.

A efectos de plantear las acciones legales correspondientes, se ha programado una serie de sesiones con los principales responsables y encargados de hacer el seguimiento técnico, siendo necesarias para constatar la relación de estos hechos con la red de corrupción de Vladimiro Montesinos montada al interior del Ministerio. 

Caso Mastercom SAC

La empresa Mastercom SAC, cuyo accionista principal es Oscar Benalcazar Coz, aparece como una de las empresas que permanentemente suscribió contratos a través de la Oficina General de Administración (OGA) del Ministerio del Interior. Sin embargo, está empresa no ha sido Auditada ni por Contraloría General ni por la propia Inspectoría Interna por indicios de corrupción, salvo en el casos de la denuncia con la firma Marubeni Corp (denuncia que ya fue trasladada al Ministerio Público) y la queja interpuesta por el Sr. Aldo Guerrini Zuñiga contra dicha empresa por haber sido quien finalmente continuó con el mantenimiento de equipos de radio marca Yaesu, sobre los cuales el Sr. Guerrini tenía la representación exclusiva; es decir, las acciones de control a los procesos de selección donde intervino la empresa Mastercom SAC, se desarrollaron por denuncia de terceros más no por iniciativa de los propios órganos de control.

El presente caso, fue planteado inicialmente como un caso de corrupción y se habló de los vínculos entre el Señor Benalcazar y el General Dianderas. Sin embargo, estos hechos no salen a la luz del sólo análisis del contrato en este caso en particular, pues podría tratarse de irregularidades cuyo proceso debería seguirse en las propias instancias administrativas del Ministerio, el Tribunal de CONSUCODE y de ser el caso ante Poder Judicial en lo contencioso administrativo.

En razón a ello, resulta necesario programar sesiones con el Sr. Guerrini Zuñiga y los descargos correspondientes del Sr. Oscar Benalcazar, puesto que el primero, ha señalado de manera no oficial que el Sr. Benalcazar le habría ofrecido “entrar en el negocio”  dentro de la OGA, pues el era quien manejaba los contactos y los vínculos. Ello, con la finalidad de recabar pruebas de los vínculos de la empresa investigada y la red de corrupción en el Ministerio.

De otro lado, según reportes periodísticos
 la empresa Mastercom SAC habría estado vinculada a Alberto Venero, hecho que debería ser constatado por la Comisión.

Caso Corpac
Caso planteado en el Informe Preliminar del mes de diciembre, donde la empresa Hightech Tecnology Ltda de Israel (propiedad de Illan Weil), por recomendación del SIN, suministra de manera ilegal equipos y sistemas de seguridad al Aeropuerto Jorge Chávez, puesto que, no existió un proceso de selección previo. Asimismo, según manifestaciones de algunos ex funcionarios de CORPAC, todo haría suponer que en este caso también se presentan indicios de una sobrevaluación de  productos.
Al respecto, con fecha 29 de abril del año en curso es alcanzado a esta Comisión, el informe elaborado por Ex Gerente Legal de Corpac. SA, Dr. Pedro V. Saldaña Patiño, quien da cuenta de la serie de irregularidades del presente caso, indicando que estos hechos contaron con la anuencia del ex presidente del Directorio de Corpac, General FAP ( r ) Alfredo Arrisueño Goyonechea. 

Se considera necesario tomar la manifestación del Ex Gerente Legal de Corpac y el ex Presidente del Directorio a fin de conocer mayores evidencias sobre el caso.

Propuestas
En base a los hechos investigados, resulta necesario presentar una propuesta legislativa en lo siguiente:  

Modificar la Ley del Sistema Nacional de Control, para que en cumplimiento del principio de oportunidad, como axioma y directriz de las acciones de control se audite obligatoriamente durante el periodo siguiente a la compra, las adquisiciones de los Ministerios de Defensa e Interior catalogadas bajo el rubro de “secreto militar” y cuyo monto de adquisición afecte significativamente el presupuesto designado. 
Ello, por cuanto, la incorporación de determinadas adquisiciones dentro de un Plan Anual de Auditoria, como condición previa para dar inicio a las acciones de control a significado que muchas de las irregularidades detectadas hoy en día - por no haberse planificado las auditorias correspondientes en forma oportuna- no puedan ser denunciadas penalmente al haber prescrito a la fecha los delitos cometidos.
Cabe destacar, que estas adquisiciones se encuentran o deberán encontrarse a conocimiento de la Contraloría General e Inspectorías Internas a través del Sistema Integrado de Administración Financiera – SIAF.

LAS ADQUISICIONES Y CONTRATACIONES EN EL MINISTERIO DE DEFENSA
1.1 Denuncias constitucionales
En relación a las adquisiciones y contrataciones en el Ministerio de Defensa, la Comisión Investigadora  plantea las denuncias constitucionales contra los ministros de Defensa, generales ® E.P. Tomás Castillo Meza y César Saucedo Sánchez por la comisión de una serie de ilícitos penales en procesos de adquisciones realizados al amparo del secreto militar, y  que se desprenden de los informes de Inspectoría del Ministerio de Defensa y que fueron derivados a la Comisión Investigadora para su estudio.

Con fecha 05 de marzo de 2002 la Comisión Investigadora recibió cinco informes enviados por la Procuraduría del Ministerio de Defensa relativos a las investigaciones realizadas por la Inspectoría General del Ejército y la Inspectoría del COLOGE, enviados por Oficio Nro.009 de fecha 15 de febrero de 2002, por la Procuraduría del Ministerio de Defensa, con el fin de poner en conocimiento que por los hechos descritos en los citados informes se habría incurrido en la presunta comisión de diversos delitos.

De los referidos informes se desprenderían las responsabilidades de los ex Ministros de Defensa:

Gral.Div.® Tomás Castillo Meza 

Inf/Inv.Nro.08 CL/K-1/20.04 DE

Gral.Div.® César Saucedo Sánchez 

Inf/Inv.Nro.09 CL/K-1/20.04 DE

Inf/Inv.Nro.10 CL/K-1/20.04 DE
Inf/Inv.Nro.27 CL/K-1/20.04 DE

Esta Comisión Investigadora estima que en la documentación alcanzada se revelan la comisión de una serie de delitos comunes por los indicados ex Ministros de Defensa.

1.2.- Los Informes recibidos de la Procuraduría del Ministerio de Defensa.-
1.2.1
Sobre la participación del ex Ministro de Defensa Gral.Div.® Tomás Castillo Meza :
1.2.1.1. Inf/Inv.Nro.08 CL/K-1/20.04 DE 19 Feb 2001

Referido al proceso de Adjudicación Directa con Carácter Secreto Militar, realizada para la adquisición de BIENES DE MATERIAL DE GUERRA, EQUIPOS Y  MATERIAL DE COMUNICACIONES, ASI COMO EQUIPOS E INSTRUMENTAL Y MATERIAL DE SANIDAD.

Adjudicación aprobada con RESOLUCIÓN MINISTERIAL Nro.0054 DE/EP del 30 de enero de 1996 por el monto de US$8’201,110.00 dólares, con la Fuente de Financiamiento del DECRETO DE URGENCIA Nro.001-96, Presupuesto Fiscal AÑO FISCAL96, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma DENEL (PTY) LTD, DE SUDAFRICA, representada en el Perú por  Jan Devrout Van Beckhoven.
1.2.2
Sobre la participación del ex Ministro de Defensa Gral.Div.® César Saucedo Sánchez, obran tres informes:
1.2.2.1.-  Inf/Inv.Nro.09 CL/K-1/20.04 DE 19 Feb 2001

Referente al Proceso de Adjudicación Directa con Carácter Secreto Militar, realizada para la adquisición de 155 LANZA COHETES RPG, 50,000 GRANADAS DE MANO, 48 MISILES AÁE, 16 LANZ.P/SUPER IGLA,60 VISOR NOCTURNO MONOCULAR, 120 MORTEROS Y 22,500 GRANADAS DE MORT 60 MM.

La referida adjudicación fue aprobada con RESOLUCIÓN MINISTERIAL Nro.0715 DE/EP del 19 de agosto de 1997 por el monto de US$9’520,492.00 dólares, con la Fuente de Financiamiento del DECRETO DE URGENCIA Nro.060-97, Presupuesto Fiscal AÑO FISCAL97, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma  INTEGRATED  INDUSTRIES LTD., DE ISRAEL, representada  en  el Perú por  PERPEAT S.A.
1.2.2.2.-  Inf/Inv.Nro.10 CL/K-1/20.04 DE 15 May 2001
Sobre el proceso de Adjudicación Directa con Carácter Secreto Militar, realizada para la adquisición de 54 LANZA PEPA DE SEIS  (06) TIROS CAL 40 mm, 8790 GRANADAS PEPA CAL 40 mm, 58,738 GRANADAS PARA FUSIL CAL 5.56X45, 11,664 CARTUCHOS DE SEÑALES, 50,000 CARTUCHOS CAL 0,50, 5500 CARTUCHOS CAL 20 mm.

El proceso de adjudicación fue aprobado con RESOLUCIÓN MINISTERIAL Nro.724 DE/EP del 21 de agosto de 1997 por el monto de US$3’374,513.00 dólares, con la Fuente de Financiamiento del DECRETO DE URGENCIA Nro.002-96, Presupuesto Fiscal AÑO FISCAL96, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma DENEL (PTY) LTD, DE SUDAFRICA, representada en el Perú por  Jan Devrout Van Beckhoven.
1.2.2.3.-  Inf/Inv.Nro.27 CL/K-1/20.04 DE 04  Jul  2001
Relativo al proceso de Adjudicación Directa con Carácter Secreto Militar, realizada para la adquisición de LANZA GRANADAS MULTIPLECAL 40 mm  y GRANADAS PEPA CAL 40  mm.

La adjudicación fue aprobada con RESOLUCIÓN MINISTERIAL Nro.515 DE/EP del 13 de mayo de 1998 por el monto de US$2’368,751.43 dólares, con la Fuente de Financiamiento del DECRETO DE URGENCIA Nro.003-98, Presupuesto Fiscal AÑO FISCAL98, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma DENEL (PTY) LTD, DE SUDAFRICA, representada en el Perú por  Jan Devrout Van Beckhoven.
1.3.-    Delitos que se habrían cometido según los Informes de Inspectoría del Ejército e Inspectoría del COLOGE
Los Informes remitidos el Ministerio de Defensa muestran serias carencias en el análisis jurídico de los implicados, siendo puntuales al concluir citando el texto del artículo del Código de Justicia Militar que, en su opinión, habrían contravenido los implicados en los procesos de adquisiciones y contrataciones del Ejército.

1.3.1.
Ex Ministro de Defensa Gral.Div.® Tomás Castillo Meza
En efecto, en relación al Ex Ministro de Defensa Gral.Div.® Tomás Castillo Meza, en el Inf/Inv.Nro.08 CL/K-1/20.04 DE 19 Feb 2001 señala la infracción del Código de Justicia Militar y la comisión de los delitos:
abuso de autoridad (art  179 y 180 incs. 3, 5 y 6)
desobediencia (art.159)
negligencia (art.238)
1.3.2.
Ex Ministro de Defensa Gral.Div.® César Saucedo Sánchez 
En cuanto al Ex Ministro de Defensa Gral.Div.® .César Saucedo Sánchez, obran tres informes:

a)
Inf/Inv.Nro.09 CL/K-1/20.04 DE 19 Feb 2001, el cual señala la infracción del Código de Justicia Militar, en especifico de:
abuso de autoridad (art  179 y 180 incs. 3, 5 y 6)
desobediencia (art.159)
b)
Inf/Inv.Nro.10 CL/K-1/20.04 DE 15 May 2001,  que consigna a infracción del Código de Justicia Militar, en especifico de:
abuso de autoridad (art  179 y 180 incs. 3, 5 y 6)
desobediencia (art.159)
c)
Inf/Inv.Nro.27 CL-INSP/K-1/20.04 de Jul 2001, por el que se imputa la infracción del Código de Justicia Militar, en especifico de:
fraude (art  279 inc.4 y 6)

1.4.-  Del proyecto de denuncia constitucional a ser formalizada por la Comisión    Investigadora
Esta Comisión Investigadora a elaborado dos denuncias constitucionales en referencia a uno de los informes remitidos por la Procuraduría del Ministerio de Defensa, el Inf/Inv.Nro.08 CL/K-1/20.04 DE 19 Feb 2001.
La primera denuncia constitucional se dirige contra el Ex Ministro de Defensa Gral.Div.® Tomás Castillo Meza por la comisión de los delitos de colusión desleal, contra la fe pública y de asociación ilícita, previstos en los artículos 384º, 427º  y 317º del Código Penal.  
La segunda denuncia constitucional se dirige contra el Ex Ministro de Defensa Gral. Div. ® César Saucedo Sánchez, por la presunta comisión de los delitos de colusión desleal y asociación ilícita para delinquir.

Delitos a ser denunciados:
Los delitos denunciados son los siguientes:

El delito de Colusión desleal que se encuentra tipificado en el artículo 384 del Código Penal.

Artículo 384.-El funcionario o servidor público que, en los contratos, suministros, licitaciones, concurso de precios, subastas o cualquier otra operación semejante en la que intervenga por razón de su cargo o comisión especial defrauda al Estado o entidad u organismo del Estado, según ley, concertándose con los interesados en los convenios, ajustes, liquidaciones o suministros, será reprimido con pena privativa de libertad no menor de tres ni mayor de quince años.   
El delito contra la fe pública - falsificación de documentos  se      encuentra previsto en el art. 427º del Código Penal:
Art.427º.- El que hace, en todo o en parte, un documento falso o adultera uno verdadero que pueda dar origen a derecho u obligación o servir para probar un hecho, con el propósito de utilizar el documento, será reprimido, si de su uso puede resultar algún perjuicio, con pena privativa de libertad no menor de dos ni mayor de diez años y con treinta a noventa días-multa si se trata de un documento público, registro público, título autentico o cualquier otro transmisible por endoso o al portador y con pena privativa de libertad no menor de dos ni mayor de cuatro años, y con ciento ochenta a trescientos sesenticinco días–multa, si se trata de un documento privado.
El que hace uso de un documento falso o falsificado, como si fuese legítimo, siempre que de su uso pueda resultar algún perjuicio. Será reprimido, en su caso, con las mismas penas.
El delito de asociación ilícita para delinquir se encuentra tipificado en el artículo 317 del Código Penal.
Artículo 317.- El que forma parte de una agrupación de dos o más personas destinada a cometer delitos será reprimido, por el solo hecho de ser miembro de la agrupación, con pena privativa de libertad no menor de tres ni mayor de seis años.
Cuando la agrupación esté destinada a cometer delitos de genocidio, contra la seguridad y tranquilidad públicas, contra el Estado y la defensa nacional o contra los poderes del Estado y el orden constitucional, la pena será no menor de ocho años, de ciento ochenta a trescientos sesenta y cinco días-multa e inhabilitación conforme al artículo 36, inciso 1, 2 y 4.
Conclusiones de la denuncia constitucional
El ex Ministro de Defensa  Gral.Div.® Tomás Castillo Meza formó una asociación para delinquir con los generales Nicolás de Bari Hermoza Ríos y Luis Mayaute Ghezzi, quienes abusando de sus cargos, influenciaron en el procedimiento de la Licitación privada Nro.01-96 COLOGE y en el otorgamiento de la Buena Pro a la Firma DENEL (PTY) LTD de Sudáfrica. Asimismo, se incurrió en el delito de falsificación de las firmas de los coroneles Rafael Merino Francciossi, José Galvéz Tolsa, Carlos Aguirre Carbajal y Rolando Mendoza Bernardo. 

Así, en el proyecto de denuncia constitucional se concluye que el ex Ministro de Defensa  Gral.Div.® Tomás Castillo Meza incurrió en la presunta comisión de los delitos comunes de colusión desleal,  contra la fe pública-falsificación de documentos y asociación ilícita para delinquir previsto en los arts. 384º, 427º y 317º del Código Penal, esta conclusión a la que se arriba en el análisis jurídico, difiere de lo que se propone en el Informe remitido por la Procuraduría del Ministerio de Defensa.

Tales delitos se cometieron en el proceso de Adjudicación Directa con Carácter de Secreto Militar, realizada para la adquisición de BIENES DE MATERIAL DE GUERRA, EQUIPOS Y  MATERIAL DE COMUNICACIONES, ASI COMO EQUIPOS E INSTRUMENTAL Y MATERIAL DE SANIDAD, que fuera aprobado con R.M. Nro.0054 DE/EP del 30 de enero de 1996 por el monto de US$8’201,110.00 dólares, con la Fuente de Financiamiento del Decreto de Urgencia Nro.002-96, Presupuesto Fiscal Año 1996, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma DENEL (PTY) LTD. de Sudáfrica, representada en el Perú por  Jan Devrout Van Beckhoven. 
1.5.-   Denuncias constitucionales pendientes de estudio y elaboración

La Comisión Investigadora se encuentra pendiente de estudio de una posible denuncia constitucional contra el siguiente ex Ministro de Defensa:

1.5.1.- Gral.Div.®  Carlos Bergamino Cruz

Sobre el Gral. Div. ® Carlos Bergamino Cruz se tiene el Inf/Inv.Nro.021 IGE/K-1/20.04 DE  Octubre de  2001, referente al proceso de Adjudicación Directa con Carácter Secreto Militar, realizada para la adquisición de 36 AUTOMÓVILES TOYOTA CAMRY MOD.GX 3.0 A/T, 103 AUTOMOVILES TOYOTA CORONA MOD. AVS 2.0 A/T Y 19 AUTOMOVILES TOYOTA YARIS MOD. LXI 1.3 M/T, aprobado con RESOLUCIÓN MINISTERIAL Nro.1569 DE/EP del 30 de diciembre de 1999 por el monto de US$2’979,929.00 dólares, con la Fuente de Financiamiento del DECRETO DE URGENCIA Nro.001-96, Presupuesto Fiscal AÑO FISCAL99, en el que se otorgó la Buena Pro a la firma MITSUI AUTOMOTRIZ S.A.
1.6.-    Perspectivas
Es importante para las tareas que se ha planteado la Comisión Investigadora el proceder al análisis y estudio de la documentación recaudada en estos cuatro informes enviados por la Procuraduría del Ministerio de Defensa, en los cuales habrían  una serie de elementos que sustenten la comisión de ilícitos penales comunes –no delitos  militares o de función, tal como se señaló antes- atribuibles a los ex Ministros de Defensa.

En cuanto a los expedientes de los otros Institutos Armados, la Comisión ha      iniciado una particular observación e investigación en algunos casos vinculados a la Marina de Guerra del Perú, particularmente en dos de ellos de los cuales se ha comprobado que se han derivado fondos del Estado Peruano a las cuentas que mantiene Vladimiro Montesinos Torres y sus vinculados en Bancos de Suiza, conforme se ha acreditado con los reportes y Cartas Rogatorias formuladas por la Fiscal del Cantón de Zurich, Dra. Cornelia Cova.

El trabajo específico sobre dichos casos se encuentra avanzado en cuanto a la evaluación de la documentación y la definición de los oficiales, funcionarios, proveedores y civiles que deberán dar sus testimonios a fin de aclarar los hechos y deslindar las responsabilidades que pudieran corresponder.
CAPITULO IV

TRAFICO DE INFLUENCIAS Y CORRUPCION DE FUNCIONARIOS
Hasta la fecha la Comisión Investigadora en este campo viene merituando las declaraciones de  María Angélica Arce, Matilde Pinchi Pinchi, capitan E.P, Wilbert Ramos Viera y el capitán E.P. Mario Ruiz Aguero respecto a personas involucradas en visitas al Servicio de Inteligencia Nacional  para entrevistarse con Vladimiro Montesinos Torres y obtener presuntos favores económicos o de influencia ante otros poderes y resolver diversos problemas.

PERSONAS MENCIONADAS

Entrega de dinero en diversos rubros por encargo de Vladimiro Montesinos Torres
Según las declaraciones de la Sra. María Angélica Arce, Y la Sra. Matilde Pinchi Pinchi:

PERIODISTAS:

Jesús Reyes Muñante
Padre del director del Diario Referendum José Manuel Reyes Apesteguía, a quien se le entregaba 3 mil dólares en el SIN, pero luego, rectifica y señala que en realidad eran 5 mil dólares, y que iba al SIN a trabajar. El Coronel Camargo efectuaba la entrega.

En la sesión de la Sra. Pinchi Pinchi; la Sra. Presidenta le pregunta: Camargo ha declarado que él le pagaba a Jesús Reyes Muñante, como empleado del SIN, 3 mil dólares y  al otro 27 mil dólares, aunque el hijo de Reyes Muñante , el que se hizo director de REFERENDUM, ha dicho que era hasta 70,000 mil dólares. En todo caso esos dineros pertenecían a una sola fuente.

Matilde Pinchi Pinchi responde: Sí pertenecían a un solo acumulado de todos los que han entregado

José Reyes Apesteguía 

Tres mil dólares, aunque no está segura en el monto (aquí no precisa la versión de Camargo que le señala la Presidenta, sobre que Camargo le dio 27 mil dólares  a José Reyes, ella refiere desconocer si Rozas le daba dinero a Camargo para Reyes). El Coronel Camargo efectuaba la entrega.

Vicente Silva Checa

Se le remitía el dinero de acuerdo a un requerimiento mensual, él entregaba una hoja donde detallaba los nombres ( nombre de él, nombre de Marcela pero no se acuerda del apellido –era la secretaria de Silva Checa-; Julia Elisa Parodi, y gastos de oficina, gastos de representación o algo así. Las cantidades variaban, podían ser 15, 8, depende. No recuerda la oficina.

Augusto Bresani

Los capitanes le entregaban dinero. No da monto.

Héctor Faisal 

El Coronel Camargo le entregaba entre 3 y 5 mil dólares. Ël iba personalmente a recoger el dinero en el 99. La Sra. Pinchi Pinchi ratifica que se le pagaba 5 mil dólares.

José Sanchíz

No se precisa montos de la entrega de dinero.

Víctor Riveros 

Trabajaba en la Revista Gente, le pagaban 4 ó 5 mil dólares  (fallecido)

PUBLICISTAS:

Samuel Mankevich: 

Entregaban unos documentos de encuestas, y en base a eso ellos enviaban también unos documentos donde indicaba el trabajo que ellos realizaban. Al comienzo, ella les entregaba el dinero, más o menos eran 10 mil, 15 mil; después el Almirante les entregaba el dinero.

Ricardo Winintski
La Sra. Pinchi Pinchi declara  que pagó a los señores Winintski y Esaù Mankevitch que trabajaban en el SIN ( a ellos le pagaba del fondo acumulado)

MAGISTRADOS:

José García Marcelo: 

Se le entregaba el dinero por otra persona. Aquí se hacía un envío con tres sobres, uno para García Marcelo, otro para otra persona cuyo nombre no recuerda, y el tercer sobre, que era para los choferes (aquí no se precisa a quienes). Para estas dos personas y los choferes era algo de 3 mil quinientos más o menos. Al respecto, acota que a los choferes se le enviaba con el chofer Malca, y le devolvían firmado los recibos.

Blanca Nelida Colán 

No existe referencia sobre los montos porque señalan que a ella se le entregaba un sobre cerrado. Quien le entregaba era Matiilde Pinchi Pinchi o Montesinos y se le enviaba con el chofer Malca

Doctora Mayta

Se le habría entregado 2 mil soles. Se le enviaba con el chofer

Doctora Julía Eguía

Se le habría entregado 2 mil soles. Se le enviaba con el chofer

MINISTROS DE ESTADO:

Alberto Pandoli Arbulú

Se le habría entregado 5 mil dólares. No recurdan si fue por un año o por 10 meses aproximadamente. Esa entrega se dio a fines de 1999, y máximo habrá sido por un año, máximo. La entrega la realizaba un chofer, y le devolvía el recibo firmado.

Ingeniero Belisario de las Casas

Le habrían entregado dinero una o dos veces, al comienzo del 2000. No recuerdan el monto porque se le dio  el dinero al Almirante Rozas. No sería una suma considerable. De las Casas frecuentaba el SIN.

Alberto Bustamante Belaúnde 

Habría ido una o dos veces, el monto no es recordado. El monto se lo habría entregado Montesinos. No existía una frecuencia de entrega de montos a Bustamante, pero según declaraciones de la señora María Angélica Arce también se le mandó a confeccionar ternos en el sastre del propio Montesinos.

Jaime Sobero Taira 

Matiilde Pinchi Pinchi señala que en la campaña del 2000 le entregó 20 mil dólares por órdenes de Montesinos.
CONGRESISTAS:

Absalón Vásquez

Recuerdan que se le entregó dinero, cuando estaba en el Congreso. No especifican la fecha.

José Luis Elías Avalos

También fue mencionado, pero no precisan dinero.

Waldo Ríos

Mencionado pero no se especifica montos.

Por única vez, durante la campaña de elecciones del 2000: Según Matilde Pinchi Pinchi, Vladimiro Montesinos ordenó preparar paquetes de 20 mil dólares para los siguientes congresistas, a quienes VMT les entregó en una oficina. Estos serían: 

-Martha Chávez; 

-Luz Salgado; 

-Carmen Lozada,

-Manuel Vara Ochoa 

-Jaime Sobero Taira   (candidato al congreso) 

-Martha Moyano

Según Matilde Pinchi Pinchi: Los siguientes congresistas  tienen su video: A quienes se compró su pase: 18 personas. Agrega, ellos recibieron eso por su pase, además tenían su mensualidad hasta el último momento:
Guido Pennano. Se le entregó 30 mil dólares por su pase, después le dio 20 mil a él para que se compre un vehículo

Milagros Huamán Lu. Se le entregó 30 mil dólares (según Montesinos era para que viaje a Miami y su apoyo, sin pasarse)

Luis y Roger Cáceres. Padre e hijo. Se les dio 20,000 a cada uno. Y además al padre se le dio 50 mil, más 100 mil dólares que era para otro tipo de apoyo.

Jorge Polack. Se le dio 80,000, después le dio 250 mil dólares. Finalmente, le dio 160 mil dólares (dinero para que montara su oficina)

Waldo Ríos. Se le habría dado 10 mil dólares

 Antonio Palomo Orefice. Se le habría dado, 15 ó 20 mil dólares.

GregorioTicona: Se le habría dado 15 mil dólares. Le habrían alquilado una casa para que viva con su familia, ya que él venía de Puno.
César Acuña Peralta: Le habrían dado 10 mil dólares, según Matilde Pinchi Pinchi, él quería un Ministerio, que no quería firmar un recibo por 10 mil dólares.

FUNCIONARIOS:

Carlos Hermoza Moya: 

En dos oportunidades Montesinos le habrían pedido un recibo para que él mismo lo llenara de puño y letra; recordando que era más o menos 20,000 dólares, porque se referían a más o menos 4 ó 5 meses juntos. Pero no se acuerda si ha sido en 1999 o en el 2000. Ella sólo recuerda una entrega, porque parece que ya había habido una entrega anterior similar, pero no recuerda el año. Debe haber sido entre el 99 y el 2000.

María Méndez 

No recuerda si era María Méndez Gastelumendi, pero sí sabe que ella postuló para ser congresista, la describe como bajita y de cabello corto. Se le habría entregado entre 3 y 5 mil dólares entregados por la señora Arce. En una oportunidad le entregó 5 mil dólares y en otras oportunidades la entrega fue por intermedio del ingeniero Joy Way. Recuerda que en una oportunidad Joy Way le llevó a VMT un manuscrito, y que se lo entregó a ella para que le hiciera una entrega de dinero. La cifra no recuerda, pero cree que era en 4 partes, podría haber sido 20 mil o algo así. En ese documento aparece detallado de puño y letra, donde estaban Sanchiz, María Méndez y otros rubros.

Asistía al SIN, enviaba fax.No recuerda haberlo visto físicamente.No recuerda el monto le parece que fueron 5 mil

Luis Felipe Gamboa. Le entregaban como 2 mil dólares mensuales. El mismo iba a recogerlos; en otras oportunidades le ha entregado a los capitanes. 

José Dellepiani. Se le habría entregado 11 mil dólares aproximadamente al mes, él enviaba a una persona a recoger el dinero.

Teófilo Cubillas. Sí lo vió en el SIN. Ella recuerda que el doctor le entregó un folder con planos de lozas deportivas.

FUNCIONARIOS O COLABORADORES DEL SIN:

Embajador García Pye, e hijo

Al Almirante Rozas se le entregaba el sobre que correspondía. El Sr. García Pye estuvo trabajando en el SIN, aunque desconoce si estaba en planillas del SIN

A García Pye y a su hijo se le habrían entregado entre los dos era 8 mil (5 y  3) El Almirante Rozas era el encargado de los pagos.

David Mejía Galindo: cree que se le entregaba 5 mil

David Mejía (hijo): se le entregaba 3 ó 4 mil, no recuerda con exactitud.

Manuel Aivar Marca  

Visitaba constantemente el SIN, incluso compraba carros a nombre de una empresa que él tenía, a nombre de COPERSA. Montesinos también la pagaba a él del monto acumulado que se tenía. Una vez compró 8 ó 10 vehículos y se le pagó  120 mil dólares. Él compró en varias oportunidades. Cuando hubo el problema de los 4 suyos, le pagó 180 mil dólares.

ALCALDE:

Rolando Reátegui: 

Señala que antes que él fuera congresista, es decir alcalde se le habría entregado más o menos 3 mil dólares. Esto habría sido en 1999 aproximadamente. Iba a recoger el dinero con la Sra. Arce.

PERSONAL EN PLANILLAS DEL SIN CON BONIFICACIONES

AlmiranteHumberto Rozas : 10 mil dólares

Coronel Rodríguez: entre 3 y 5mil dólares

Rafael Merino Bartet : 5 mil dólares mensuales, pero luego se incrementó a 10 mil, esto fue a mediados del 99 o en el 2000.

Pedro Huertas Caballero: 3 mil, ó 3 mil quinientos dólares, no está segura en cuanto al monto

Irvin Jaime: (militar retirado), y trabajaba para el SIN: 4 mil dólares, el Almirante Rozas era el encargado.
René Jaime

Trabajaba para el SIN, trabajaba en uno de los frentes, tal vez frente interno o externo: mil o dos mil dólares, el Almirante Rozas era el encargado.

DELITOS QUE SE HABRÍAN COMETIDO QUE VIENEN SIENDO INVESTIGADOS POR LA COMISION PARLAMENTARIA:

En el caso de las autoridades, funcionarios públicos:

CORRUPCIÓN DE FUNCIONARIOS: art-.393 CP:

“El funcionario o servidor público que solicita o acepta donativo, promesa o cualquier otra ventaja, para realizar u omitir una acto en violación de sus obligaciones o el que los acepta a consecuencia de haber faltado a sus deberes, será reprimido con pena privativa de libertad no menor de tres ni mayor de seis años”

En el caso de los magistrados, como en caso de Carlos Hermoza Moya, miembro del Consejo Nacional de la Magistratura:

CORRUPCIÓN DE MAGISTRADOS: art-.395 CP:

“El Magistrado, Arbitro, Fiscal, Perito, Miembro de Tribunal Administrativo, o cualquier otro análogo que solicite y/o acepte donativo, promesa o cualquier otra ventaja, a sabiendas que es hecha con el fin de incluir en le decisión de un asunto que esté sometido a su conocimiento ,. Será reprimido con pena privativa de libertad no menor de seis ni mayor de quince años e inhabilitación conforme a los incisos 1, 2 y 4 del Artículo 36 del Código Penal y con ciento ochenta a trescientos setenta y cinco días de multa.

La inhabilitación que como accesoria a la pena privativa de libertad se imponga al agente del delito, será puesta a conocimiento del Colegio respectivo en donde se encuentra inscrito el agente, para que dentro de cinco (5) días a suspender la colegiación respectiva, bajo responsabilidad.”

En el caso de las personas que trabajaban o colaboraban con el SIN y VMT, como también los periodistas:

ASOCIACION ILÍCITA: art. 317 CP:

El que forma parte de una agrupación de dos o más personas destinada a cometer delitos será reprimido, por el sólo hecho, de ser miembro de la agrupación, con pena privativa de libertad no menor de tres ni mayor de seis años.

Cuando la agrupación esté destinada a cometer los delitos de genocidio, contra la seguridad y tranquilidad publicas, contra el Estado, y la defensa nacional, o contra los Poderes del estado y el orden constitucional, la pena será no menor de ocho años, de ciento ochenta a trescientos sesenta y cinco días-multa e inhabilitación conforme al artículo 36, incisos 1,2 y 4.”

PERSONAS INVOLUCRADAS

Entrega de dinero en diversos rubros por encargo de Vladimiro Montesinos

Según las declaraciones del  Capitán Mario Ruiz Agüero

El Capitán Mario Ruiz Agüero señala que se desempeñó como secretario de Vladimiro Montesinos Torres, del asesor sin cargo definido, habiendo considerado que su función fue autorizada ya que el Comdte. Gral. del Ejército sabía de sus funciones.

De las entregas de dinero por María Angélica Arce:

La señora María Angélica Arce sacaba un maletín de deportes de la oficina del doctor Montesinos. De ahí ella iba sacando la plata y poniendo en sobres.

Ex ministros Pandolfi y Mosqueira

Señala que los Ministros durante la época de la campaña asistían permanentemente al SIN, entre otros ministros, el ministro Pandolfi, el ministro Mosqueira, que ellos llegaban y ellos colocaban las actividades que iban a hacer, las obras que iban a inaugurar, esto ocurrió en el año 2000. Que casi todos los días han ido estos ministros.

Ingº Alberto Pandolfi: que se le enviaba sobres a su despacho

Ministro Edgardo Mosqueira: Iba casi todos los días, pero no señala si recibió dinero en el SIN o enviado por el Doctor Montesinos.

Ingº Belisario De las Casas: que también se le enviaba sobres a su casa durante la campaña del 2000.

Dr. Alberto Bustamante, Ministro de Justicia: también se le enviaba sobres

Ingº Jaime Sobero Taira: También se le enviaban sobres.

Teófilo Cubillas: También ha llegado al SIN en diferentes oportunidades. Siendo el propio doctor Montesinos quien hablaba con él.

Sobre Sanchíz y María Méndez señala:

Que, el Sr. José Luis Sánchiz sí, él era una especie de asesor de imagen, asesor político durante la campaña, trabajaba directamente para Montesinos, él tenía, se le armó una especie de oficina dentro de las instalaciones del SIN en un pequeño comedor de diario, se le armó una pequeña oficina, una mesa, una computadora, llegaba aveces en compañía de la que fue secretaria ejecutiva de la comisión, la señora que trabajaba en la presidencia del Consejo de Ministro, María Méndez Gastelumendi, llegaba a veces en compañía de la señora Méndez Gastelumendi a las instalaciones del SIN, venía a eso de la 9 de la mañana y se quedaba hasta mediodía y de ahí se retiraba el señor José Luis Sanchíz, previo hablar con Montesinos. (...) Esto fue durante la campaña del 2000.

PERSONAS INVOLUCRADAS

Personajes vistos en el SIN

Según las declaraciones del  Capitán Wilbert Ramos Viera

El Capitán Wilbert Ramos Viera refiere que fue destacado al SIN en enero de 1995, y luego en enero de 1996 es asignado a las oficinas del coronel Huamán. En la práctica hacía labor de seguridad dentro del SIN y a la vez de secretario. Laboró con el Capitán Ruiz Agüero.

El Capitán Ramos Viera señala a quienes vió en el SIN, pero señala que en los casos de entregas de dinero, eso lo sabe la señora Maruja.

Alberto Bustamante:

Durante el tiempo que fue Ministro asistió al Servicio de Inteligencia a reunirse con el doctor. Sobre la cuestión de dinero refiere que no le consta.

La Presidenta le pregunta: sobre el caso de Bustamante, la señora María Angélica Arce informó  a la Comisión que le entregaba, parece, 10 mil dólares. En una oportunidad le entregó 10 mil dólares, pero que además en el SIN habían contratado un sastre para que pudiera confeccionarle sus ternos. 

Su respuesta fue, que: sí, sobre la confección de ternos sí, porque hizo llamar al señor, al sastre –no recordando su apellido en ese momento-, y él vino y tomó las medidas. Estaba el señor Bustamante ahí y le tomó las medidas el señor; después cuando ya confeccionó el terno el mismo doctor le hizo entrega. Que, una sola vez ha visto que le han hecho un terno

Edgardo Mosqueira: También asistía al SIN el ex ministro Mosqueira.

Alberto Pandolfi: refiere que también ha asistido al SIN para hablar con el doctor, aunque no sabe si recibió un sobre con dinero

Teófilo Cubillas también ha asistido al SIN, pero sobre la cuestión del dinero no lo ha visto.

Sánchiz: Ratifica que Sanchíz asistía al SIN

María Méndez: Que también asistió al SIN, pero sobre dinero señala que no sabe.

CAPITULO V
NARCOTRAFICO Y LAVADO DE DINERO
HIPOTESIS SOBRE NARCOTRAFICO Y LAVADO DE DINERO
La Comisión Investigadora que preside la congresista Ana Elena Townsend Diez Canseco en ésta área se planteó las siguientes hipótesis al momento de aprobar su plan de trabajo:

1.- Vladimiro Montesinos Torres manejaba directamente todos los temas relacionados con las Fuerzas Armadas, Policía Nacional y el Poder Judicial. Movía y colocaba personas de su confianza en puestos claves de estas instituciones.
Tenía acceso a información privilegiada sobre el desplazamiento y las actividades de las organizaciones del narcotráfico en el Perú, así como a los operativos de interdicción que desarrollaba la Dinandro, la DEA o las Fuerzas Armadas.
Es conocida que la actividad del narcotráfico mueve muchos millones de dólares en su elaboración, producción y distribución, por lo que es un elemento muy apreciado para una personalidad como la de Montesinos, quien a través del aprovechamiento de la información reservada del Estado podía negociar con los narcotraficantes nacionales e internacionales.

2.- Alberto Fujimori Fujimori habría tomado conocimiento, después del golpe de Estado de 1992, sobre estas actividades ilícitas de Vladimiro Montesinos y algunos miembros de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional, con las organizaciones del narcotráfico. Conocimiento que no motivó que el ex presidente de la República tomará las medidas correctivas sobre este asunto.

3.- Vladimiro Montesinos Torres al tener acceso a información privilegiada del narcotráfico y los procesos del Poder Judicial y el Ministerio Público tenía acceso a las denuncias existentes sobre narcotráfico y lavado de dinero, obtenía ganancias y dinero ilícito por tráfico de influencias y corrupción de funcionarios.

4.- Vladimiro Montesinos Torres manejaba las instituciones militares, la Policía Nacional, y el fuero militar le permitía encubrir casos de efectivos militares y policiales (sobre todo oficiales) que fueron corrompidos por el poder del narcotráfico.

5.- Vladimiro Montesinos y altos mandos militares tenían conocimiento de los planes de inteligencia que eran diseñados y ejecutados por las instituciones de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional en zonas y localidades dominadas por el narcotráfico y organizaciones terroristas. Sí estos funcionarios mantenían vínculos con los traficantes de drogas, podían con mucha facilidad poner en sobreaviso a estos grupos de planes u operativos de interdicción.

ELEMENTOS QUE SUSTENTAN  ESTA HIPÓTESIS:

1.- Es de conocimiento público y ratificado oficial y públicamente por Alberto Fujimori, que Vladimiro Montesinos Torres se especializó en el ejercicio de abogado, en la defensa de implicados por delitos de narcotráfico en la década de los años 80. Siendo su cliente más conocido en el Perú, Evaristo Porras Ardila. Incluso, en una de sus últimas declaraciones audiovisuales de Fujimori desde el Japón, vuelve a afirmar las vinculaciones del ex asesor del SIN con las organizaciones de la droga y el conocimiento que tuvo sobre la participación del ex asesor del Servicio de Inteligencia Nacional (SIN) en la extorsión a empresarios vinculados al narcotráfico. En un reciente mensaje del ex presidente Fujimori éste señala: “...antes del mes de Septiembre del 2000 ya había decidido separarlo del cargo y alejarlo del Gobierno en forma definitiva. Los primeros indicios que me llevaron a decidir su separación, fueron aquellos referidos a la extorsión a empresarios procesados por narcotráfico”. 

2.- José María Aguilar, reconocido como informante de la DEA, a través de un documento de la Embajada de los Estados Unidos, ratifica este hecho, como testigo principal, ya que en su testimonio ante la Comisión que cesó sus funciones en junio último, relató que trabajó para Evaristo Porras Ardila y que en ese puesto logró conocer a Vladimiro Montesinos Torres en Colombia, y sobre todo fue testigo del momento en que el ex asesor del SIN entrega el expediente judicial sobre su proceso por narcotráfico en el Perú. Aguilar en su testimonio declara lo siguiente: “Doctora es la única vez en mi vida que yo le he visto personalmente al doctor Vladimiro Montesinos. El llegó más o menos de 4 a 5 de la tarde procedente del Perú, acompañado por un comandante de la Policía Nacional a la casa del señor Evaristo (Porras); el llegaba procedente de Iquitos. Cuando él llega allí llegó con una caja de, esas épocas la caja de papel higiénico Suave, eran unos cajones grandes de cartón, iba ensunchando por los 4 lados y lleno, lleno, repleto de papeles iba....Entonces llegaron unos abogados, uno de los abogados es de apellido Beingomea, colombiano, llegaron los dos abogados del señor Evaristo y el trabajo de quien habla fue abrir la caja, con una tijera hemos cortado los sunchos y hemos abierto y era una cantidad, unos bloques de papeles y fuímos sacando y los abogados fueron recibiendo; y el comandante de la policía...nos empezó a recibir los papeles, lo íbamos entregando y ellos iban poniendo en el piso, y los abogados empezaron a revisar; el señor Evaristo estaba sentado al costado con el señor Vladimiro y allí le llamaba por su nombre de Vladimiro o doctor...cuando ya revisaron todos los papeles se paró Evaristo y le abrazó al doctor...y dijo a sus abogados es el doctor Vladimiro Montesinos quien es, ha sido mi abogado en el Perú...allí él (Evaristo) sacó esa palabra que años atrás le adjudicaron a Pablo Escobar: “Prefiero una tumba en mi país que una cárcel en el exterior...la secretaria llevó 450 mil dólares de las cuales le entregaron 250 mil dólares al comandante y 200 mil dólares se quedó con el doctor Vladimiro Montesinos”.

3.- Una de las conclusiones de la investigación del Grupo de Trabajo de Narcotráfico que dirigió Julio Castro Gómez en el Congreso Constituyente Democrático
, precisa que llegaron a establecer elementos de vinculación de los narcotraficantes con el Servicio de Inteligencia Nacional en la lucha antisubversiva, con participación de Vladimiro Montesinos Torres, según esta investigación, e SIN se relacionó con narcotraficantes en las zonas de emergencia como parte de una estrategia antisubversiva, provocando está vinculación una prestación de favores.

4.- Existen varias versiones de testimonios de detenidos que se autocalifican como colaboradores de la DEA que vinculan a Montesinos con organizaciones del narcotráfico. Además, están las declaraciones de Roberto Escobar Gaviria, Boris Foguel, y otros en el mismo sentido. Según el Informe Final de la Comisión Investigadora que presidía el congresista David Waisman, Elizabeth Rosales, Oscar Benites Linares brindaron esos testimonios y vincularon a Montesinos con las organizaciones de la droga.

5.- Hay una serie de interrogatorios pendientes que podrían abonar en la confirmación de las hipótesis señaladas en la primera parte. Entre ellos el mayor PNP ® Eduardo Milla, hoy detenido por narcotráfico, y el colombiano Waldo Vargas “El Ministro”, u Abelardo Cachique Rivera, que podrían apoyar la confirmación de las hipótesis que se ha planteado la Comisión Investigadora.
AVANCES DE LA INVESTIGACION PARLAMENTARIA EN  MATERIA DE NARCOTRAFICO Y LAVADO DE DINERO
1.- Existen suficientes testimonios que permiten aseverar que las vinculaciones de Vladimiro Montesinos Torres, con la actividad del narcotráfico provienen desde los primeros años de la década de los 80, no solamente como abogado defensor de traficantes de drogas, sino como parte de estas organizaciones delictivas. A las señaladas por informantes reconocidos de la DEA y cuyos testimonios fueron recogidos en la Comisión que presidió el congresista Waisman, se han sumado otros testimonios que la actual Comisión Investigadora ha merituado, no sólo en cuanto a declaraciones, sino también en lo concerniente a documentos entregados sobre la relación del ex asesor del SIN con las organizaciones nacionales e internacionales de la droga.

2.- Desde los primeros años de la década del 90, las Fuerzas Armadas, y en documentación que tiene la Comisión Investigadora, en particular el Ejército del Perú, se han elaborado planes de inteligencia destinados al descabezamiento de las organizaciones del narcotráfico y de la subversión. Sin embargo estos planes eran usados por militares subalternos y oficiales para involucrarse con las organizaciones del narcotráfico a las cuales les facilitaban su actividad ilícita a cambio de recompensas económicas ilícitas.

En esta tarea se encontrarían involucrados los Comandantes Generales de los Frentes Militares del interior del país, así como la Comandancia General del Ejército.

3.- Vladimiro Montesinos Torres mantenía lazos directos con los Frentes Militares, bajo cuyo mando se encontraban las zonas del narcotráfico, y al amparo de los planes militares de la lucha antisubversiva promovía el apoyo a narcotraficantes en las instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional. En este tipo de actividades habrían participado altos oficiales de inteligencia, y que prestaban servicios en la Policía Nacional del Perú.

4.- Vladimiro Montesinos Torres, mantenía un nivel de involucramiento directo en las investigaciones de narcotráfico que eran llevadas por la DINANDRO, y en los acusados en estos procesos. Existen declaraciones que indican que el coronel ® PNP Manuel Aivar Marca, por encargo de Vladimiro Montesinos, buscaba alterar testimonios y procesos, y encausar en los mismos a personas que no tenían nada ver con los mismos. Los nombres de personas a las cuales Montesinos pretendía encausar en dichos procesos tienen que ver con altas personalidades del mundo político.

5.- La investigación parlamentaria ha determinado que Vladimiro Montesinos Torres ordenó que agentes de contrainteligencia del Servicio de Inteligencia Nacional intervenieran en 1996 un programa de monitoreo de comunicaciones financiado por la DEA con participación de la Dinandro, presuntamente para apoyar a una organización del narcotráfico que estaba siendo detectada desde esta casa de seguimiento.

6.- A partir de la investigación parlamentaria se han acumulado suficientes declaraciones que permiten aseverar que Vladimiro Montesinos Torres como parte de su intervención en diversos procesos contra narcotraficantes, les cobraba dinero con el objeto de resolver o favorecerlo en sus procesos judiciales. Cuando ello no ocurria el dinero nunca era devuelto.

7.- El proceso de investigación ha logrado registrar diversas declaraciones y documentos de miembros de organizaciones del narcotráfico, así como de ciudadanos perjudicados por los traficantes de la droga donde se consignan nuevos nombres de magistrados del Poder Judicial, militares y otros funcionarios públicos, quienes habrían recibido dinero del poder corruptor del narcotráfico con el objetivo de  favorecerlos en procesos judiciales o facilitarles su labor ilícita.

8.- La Comisión Investigadora tiene pendientes realizar una serie de entrevistas concertadas para profundizar las vinculaciones del ex asesor del Servicio de Inteligencia Nacional con la actividad ilícita del narcotráfico. 

9.- Vladimiro Montesinos Torres ha sido sindicado como parte activa e integrante de las organizaciones de narcotraficantes, y que tenía como labor facilitar el desplazamiento de las cargas de droga que salían del Perú y tenían como destino diversos puntos del mundo.

10.- La Comisión Investigadora debe citar en las próximas sesiones a:

Roberto Escobar Gaviria

Waldo Vargas

Herless Diaz Diaz

Oscar Benites Linares

Luis Pérrigo Pérrigo

Elizabeth Viviana Rosales Linares

José Jorge Zárate

Enrique Valderrama Zegarra

Zeledit Castillo

Milagros Reátegui 

Edwin Anton Cabala

Abelardo Cachique Rivera

Miguel Ciccia Vásquez

Ricardo Rodríguez Zuñiga

Víctor Manuel Risso Román

Pedro Perales

Cesar Suyo

Javier Corrochano Patron

Fernando Díaz

Fernando Zevallos Gonzales
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� Transcripción del Vídeo No 1312 “Reunión Dr. – Patricio Rickets” del 12 de enero de 1998, p. 8).





� Comisión Investigadora sobre la actuación, el origen, movimiento y destino de los recursos financieros de Vladimiro Montesinos Torres y su evidente relación con el ex Presidente Alberto Fujimori Fujimori, Carlos Blanco Oropeza, 16 de Noviembre del 2001, p. 24 - 25.





� Ver Denuncia Penal presentada por la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos ante la Fiscalía de la Nación, 13 Noviembre del 2000


�       Según lo señalado en el texto de la referida norma, el control gubernamental consiste en la verificación periódica del resultado de la gestión pública de las Entidades en el uso de recursos públicos, cumplimiento de normas legales y lineamientos de política y planes de acción, el mismo que a todas luces fue ineficaz e inoperante en la casi totalidad de casos.


�   Resolución Viceministerial N° 029-98-EF/11 (23.10.98)


�   Sesión Pública del 08 de abril del 2002


�   Sesión Pública del 18 de abril del 2002.


�   Sesión Reservada del 27 de abril del 2002. 


� Declaración testimonial de Humberto Rosas Boniccelli de fecha 26.09.01  Documentos alcanzados a la Contraloría General por el Gral de Brigada EP ( R ) César Solari Pacheco en su calidad de Director de Inteligencia del Ministerio del Interior, en los cuales el referido General remite dinero en efectivo al SIN por encargo del Ministro del Interior. Según actas de verificación, la suma entregada asciende a S/. 500, 000.00 soles mensuales. 


�  Licitación 001-97-IN/OGA (adquisiciòn del Sistema de Video Vigilancia). Monto: US$ 4`497,000.00   Licitación 010-97-IN/OGA (ampliación de la sub estación de Video Vigilancia). Monto: US$ 639,000.00   Licitación 006-98-IN/OGA (ampliación del numero de cámaras del Sistema). Monto: US$ 3`759,000.00 


�  Con Of. No.1312-96-DIATEC/Sec.PNP del 14AGO96, el Gral. PNP Gregorio DEL CASTILLO COLONA remite el resultado de la evaluación técnica suscrito por el Cmdte. Ing. PNP Carlos Arce Cox, Jefe de Proyectos DIATEC PNP, dando por ganador a la Empresa SITRE TELECOM (española), quien en la apertura del sobre No.3 de Propuesta Económica ofertó siete millones de dólares para Informática y dos millones de dólares para Identificación Policial, adjudicándose la Buena Pro.


�  artículo escrito por Angel Paez en el diario La República del 22 de abril del 2000.


� DECLARACIONES DE LA SEÑORA MARÍA ANGÉLICA ARCE GUERRERO ANTE LA COMISIÓN INVESTIGADORA, en la SESION RESERVADA MATINAL DEL 9 DE NOVIEMBRE DE 2001 y SESION RESERVADA VESPERTINA DEL 12 DE NOVIEMBRE DE 2001





DECLARACIONES DE LA SEÑORA MATILDE PINCHI PINCHI ANTE LA COMISIÓN INVESTIGADORA SESION MATINAL DEL 16 DE NOVIEMBRE DE 2001





� DECLARACIONES DEL CAPITAN MARIO RUIZ AGÜERO ANTE LA COMISIÓN INVESTIGADORA, en la SESION RESERVADA DEL 5 DE ABRIL DE 2002.





� DECLARACIONES DEL CAPITAN WILBERT RAMOS VIERA ANTE LA COMISIÓN INVESTIGADORA, en la SESION RESERVADA DEL 6 DE ABRIL DE 2002.





� FUJIMORI, Alberto.“Mensaje al Pueblo Peruano”. 22 de noviembre de 2001. Tokio.  http://www.fujimorialberto.com


� Transcripción Magnetofónica del Congreso de la República 11 de mayo de 2001. Pag. 6-7


� Informe del Grupo de Trabajo de Estudio, Investigación del Narcotráfico que preside el congresista Julio Castro Gómez.
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						Lic. Fabiola Sueldo Mesones				Ing. Celedonio Méndez Valdivia

														Procuradoría Pública

														Dr. Alfonso Ríos Nash

										Gerencia General

										Ing. Oscar Del Rio Gonzáles

						Gerencia de Administración								Gerencia de Asesoría Jurídica

						Ing.. Julio Ota Montalban								Dr. José Altamirano

						Oficina de Recursos Humanos								Gerencia Informática y Estadística

						Dr. Ronald Ríos Adrianzen								Ing. Alfredo Celi Prieto

						Oficina Presupuesto y Racionalización

						Cpc. Marco Bruno Canales

						Oficina de Registros Civiles e Identificación de Menores								Gerencia de Operaciones

						(Desconozco nombre)								Ing. José Hurtado Guevara

														Gerencias Regionales

						Nota:

						Este Organigrama recién ha empezado a regir a partir del 18 de Merzo del presente año.

						Es necesario resaltar que en la gestión del Ing. Vargas-Prada, la Cpc. Fabiola Sueldo Mesones (Actual Gerente de Control Interno), era la encargada de la Oficina de Auditoría y Control de dicha Gerencia y provenía de la ONPE, donde laboró bajo las ordenes

						Asimismo que en la gestión del Ing. Vargas-Prada, el Dr. Ronald Ríos Adrianzén (Actual Gerente de Recursos Humanos), era el encargado de la Oficina de Administración de Personal de la Gerencia de Recursos y Desarrollo Humano y provenía de la ONPE, donde l

						El Cpc. Marco Bruno Canales (Actual jefe de la Oficina de Recursos Humanos), en la gestión del Ing. Vargas-Prada, era el encargado de la División de Contabilidad de la Gerencia de administración y Finanzas y provenía de la ONPE, donde laboró bajo las orde

						Estructura Orgánica Actual de la Gerencia de Operaciones del RENIEC

						Resolución Jefatural No. 119-2002-JEF/RENIEC del 07/03/2002

						(Bajo la Gestión del Ing. Celedonio Méndez Valdivia)

										Gerencia General

										Ing. Oscar Del Rio Gonzáles

										Gerencia de Operaciones

										Ing. José Hurtado Guevara

														Gerencias Regionales

						Jefatura División Central de Procesos				Jefatura División Logística operativa				Jefatura División de Proyectos

						Ing. Cecilia velarde Carpio				Ing. César Gamarra Malca				Ing. Juana Fourage Beltrán

						Nota:

						La Ing. Juan Fourage Beltran (Actual Jefe de la División de Proyectos), trabajó durante la gestión del Ing. Vargas-Prada, como asistente del Ing. Gamarra en dicha División y provenía del entorno del Ing. Rivera y de la Ing. Dina Matos Iberico.

						Hay que tener presente que es necesario detallar a todo el personal de funcionarios (Gerentes Regionales) y/o empleados de menor nivel, que ocupan Jefaturas de mando medio o de responsabilidad en la estructura orgánica de la Gerencia de Operaciones, que l





Anterior

						Gerencia de Control Interno				JEFATURA NACIONAL				Procuradoría Pública

						C.P.C. Edwin Hidalgo				Celedonio Mendez				Dr. Alfonso Ríos Nash

										Gerencia General

										Ing. Oscar del Rio

						Gerencia Administración y Finanzas								Gerencia de Asesoría Jurídica

						Ing. Alberto Zambrano								Dr. Juan Jose Altamirano

						Gerencia de Recursos y Desarrollo Humano								Gerencia Informática y Estadística

						Ronald Rios Adrianzen								Ing. Danilo Chavez

										Gerencia de Operaciones

										Ing. Jose Hurtado Guevara

						Gerencias Regionales						Gerencias Regionales
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EL GOBIERNO DE FUJIMORI CONVOCA AELECCIONES GENERALES MEDIANTE D.S. N°028-2000-PCM 

RENIEC DISPONE EL CIERRE DE INSCRIPCIONES MEDIANTE RESOLUCION JEFATURAL N°650-2000-JEF

RENIEC ENYTRGA EL PADRON AL JNE PARA SU APROBACION MEDIANTE OFICIO N° 047-2001-JEF/RENIEC 

JNE APRUEBA DICHO PADRON MEDIANTE RESOLUCION N° 056-2001-JNE CON BASE A UN EXAMEN EFECTUADOSEGUIDO POR TRANSPARENCIA SEGÚN EL CUAL EL 90% DE LA MUESTRA ESTABA OK  Y OTRAS COMPROBACIONES HECHAS POR JNE

RENIEC REALIZA CONTRATACIONES SIN LICITACION AL AMPARO DEL DECRETO DE URGENCIA N° 007-2001 POR UN MONTON DE MAS DE TRES MILLONES DE SOLES ALEGANDO DICHAS ADQUISICIONES DE EQUIPO INFORMATICO QUE SON PARA EL PROCESO ELECTORAL

ELECCIONES GENERALES




